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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Ы СМ [НУ! В
Мебель с серовской маркой

Основная продукция ме
бельного цеха Серовского 
деревообрабатывающего за
вода — это набор мягкой 
мебели «Камыш», который 
пользуется большим спро
сом у покупателей. Помимо 
наборов мягкой мебели 
здесь производят комбини
рованные тумбочки под те
лефон, книжные полки, на
боры кухонных принадлеж
ностей, мягкие табуреты- 
банкетки, двухъярусные 
детские кровати. Вся эта ме
бель для коллектива нерен
табельная, но ее ждут поку

Дети ждут велосипеды!
С начала 1990 года, с пер

вых его месяцев Атиговий ма
шиностроительный завод во
шел в число предприятий, 
успешно выполняющих дого
ворные обязательства. За 
первый квартал с производ
ственного конвейера сошло 
подростковых велосипедов на 
1300 штук больше плана. Ра
бочим основных цехов на 
сборке готовой продукции 
оказывали помощь даже со
трудники заводоуправления.

«Пророк» в Германии
Оперой «Пророк» свердлов

ского композитора В. Кобеки- 
'на в постановке Свердловско
го академического театра опе
ры и балета им. Луначарского 
открывается в эти дни фести
валь советского театра в 
Касселе (ФРГ). Среди уча
стников — московские театры. 
«Современник», «У Никитских 
ворот», театр Советской Ар

Моя милиция меня бережет
Традиционной формой оказа* 

имя помощи отделу внутренних 
дел в охране правопорядка яв
ляется деятельность доброволь
ных народных дружин. Но в 
последнее время стало ясно, 
что дружины имеют низкую 
эффективность работы. И вот 
в Карпинске всерьез задума
лись о создании так называе
мой муниципальной милиции. 
Для того, чтобы она действо
вала успешно, необходима ма
териальная поддержка трудо
вых коллективов промышлен
ных предприятий. Отдел внут
ренних дел Карпинска уже об
ратился к 11 коллективам про
мышленных предприятий. Бла
годаря перечисленным на счет 
отдела внутренних дел средст

патели. Кстати, цех с июля 
прошлого года работает на 
коллективном подряде. Ма
териальная заинтересован
ность и личная ответствен
ность приносят добрые ре
зультаты. Определенным 
стимулом служит и выделе
ние части мебели для самих 
тружеников предприятия. В 
этом году коллективу дере
вообрабатывающего завода 
предстоит произвести това
ров народного потребления 
на 6 миллионов рублей.

Е. БАБЙЦЫНА.
Серов.

Поэтому можно считать, что 
весь коллектив завода прича
стен к достигнутому успеху. 
Еще одна хорошая новость с 
этого предприятия: если на 
начало года под открытым не
бом ждали отгрузки около 
3000 велосипедов, то теперь 
остаток сокращен вдвое — 
отправка вагонов с готовой 
продукцией идет полным хо
дом.

О. КОЛОСОВ.
Нижние Серги.

мии, музыкальные коллекти
вы Перми, Челябинска и дру
гие. Нашим- землякам предо
ставлена честь не только пер
выми начать знакомство за
падных немцев с искусством 
нашей страны, но и — в от
личие от других трупп — вы
ступить дважды перед зрите
лями со спектаклем. «Пророк», 

Е. РЫЖКОВА.

вам пополнился штат работни
ков милиции. Такие предприя
тия, как производственное объ
единение «Вахрушевуголь», 
электромашиностроительный и 
машиностроительный заводы, 
хлопкопрядильная фабрика, пе
речислили довольно значитель
ные суммы на оснащение мате
риальной базы отдела внутрен
них дел. В общей сумме посту
пило около 60 тысяч рублей. 
Работники милиции считают, 
что таким образом можно зна
чительно улучшить охрану 
правопорядка, бороться более 
эффективными средствами с 
правонарушениями.

А. БУРНИН.
Карпинск.

Фоторепортаж

ЛОББИ-СЛОВО
НЕ РУГАТЕЛЬНОЕ

«Поджигатели войны», «яст
ребы» — в Высшей партий
ной школе Свердловска». 
« А м ер и к ан с к и е к онс ер ват ор ь । 
и Советы нашли общий язык».

Так или примерно так оза
главили бы, наверное, наши 
американские коллеги -свои 
р спо р т а ж и, рассказ ыв а ющ не 
о необычном для нашего «за
крытого» города событии — 
советско - американском се
минаре, который проходил 
18—19 апреля в Вы-сшей пар
тийной школе.

Для встречи с советскими 
парламентариями приехала 
группа американских полито
логов из шести человек, пред
ставляющих исследователь
ский фонд Конгресса США. 
Это не конгрессмены, а спе
циалисты по изучению обще
ственного мнения, проведе
нию предвыборных кампаний, 
лоббисты (о них мы погово
рим ниже). Всех их можно на
звать бизнесменами от поли
тики, потому что каждый из 
них возглавляет свою фирму, 
занимающуюся той или иной 
тематикой.

Что же заставило этих пре
успевающих американцев по
ехать в столь отдаленный, по 
•их меркам, уголок России? «Се
бя показать и людей посмот
реть», — улыбаясь, говорили 
они. В дословном переводе 
это означает: поделиться с 
начинающими советскими по
литиками более чем двухсот
летним опытом парламент
ской деятельности и понять, 

серьезные ли мы партнеры, 
стоит ли с нами иметь дело.

— Но мы тоже не кролики 
от демократии, — сказал во • 
время открытия семинара на
родный депутат СССР Г. Бур
булис. — Надеьось, что за 
этот короткий срок мы тоже 
кое-чему сможем научить на
ших американских коллег/

Эти слова Геннадия Эдуар
довича поддержали демокра
ты Свердловского областного 
и городского парламента, а 
также российские депутаты. 
Они оказались ребятами не 
из робкого десятка и не 
смотрели в рот американцам. 
Разговор шел на равных. На
родные депутаты показали 
свои знания по многим пар
ламентским вопросам, так что 
переводчикам в эти два дня 
пришлось туго.

Но не будем обольщать
ся. Наша «парламентская вер
тикаль», которая стала стерж
нем семинара, еще не сфор
мировалась — много несо
стыковок и разрывов между 
Советами разных уровней. И 
учеба, по мнению ее участни
ков с советской стороны, бы
ла полезна. На изобретение 
своего велосипеда нет сегод
ня ни времени, ни сил, а чу
жой опыт всегда пригодится.

— Наверное, многие из вас 
пришли сюда для того, чтобы 
получить какие-то рецепты,— 
сказал один из американ
ских политологов Гарри Лоу
ренс. — Но у нас нет рецеп
тов, нет формул, и мы не со

бираемся вам ничего навязы
вать. Зато у нас имеются кон
цепции и принципы. А по 
ним уже проще собрать свой 
велосипед.

В перерывах между засе
даниями в трех рабочих 
группах продолжались заин
тересованные разговоры. В 
одной из таких непродолжи
тельных пауз я встретился с 
лоббистом из штата Алабама 
Мартином Коннором.

Короткая справка для инте
ресующихся. Мой собеседник 
по образованию телевизион
ный журналист. В 1980 году 
был пресс-секретарем прези
дента Р. Рейгана. Республика
нец. В последние годы лоб
бист в конгрессе штата Ала
бама. До недавнего времени 
был ярым антикоммунистом, 
но события последних лет за
ставили пересмотреть многие 
его взгляды. «Против кого 
мы будем выступать сегод
ня?» — смеясь, задавал он мне 
один и тот же вопрос.

Не женат. Имеет свою вил
лу, но без бассейна. «Слиш
ком дорого его содержать,— 
жалуется мистер Коннор, — а 
я не такой богатый человек». 
Хотя он и сумел установить 
в своей машине радиотеле
фон. В свободное время пи
шет книги. Вот и сейчас, пос
ле первой поездки в СССР, 
собирается поделиться с аме
риканскими читателями сво
ими впечатлениями.

Что касается его профес
сии. Большая советская энцик
лопедия однозначно оценива
ет род деятельности мистера 
Коннора, как оказывание «пря
мого давления на законодате
лей в интересах крупных мо
нополий».

Точка зрения Мартина Кон
нора немного другая.

— Лоббизм — это не руга
тельное слово. В штатах мы

предпринимаем ряд мер, 
чтобы лоббисты оставались 
честными людьми. Первое* 
все они должны зарегистри
роваться в правительстве, что
бы штат знал, кто эти люди. 
Второе, каждый месяц лобби
сты отчитываются о своей 
деятельности. Третье, им не 
разрешается принимать уча
стие в дебатах прямо в пар
ламенте. Четвертое, лобби
стам не разрешается вступать 
в личные финансовые взаимо
отношения. Пятое, существу
ют ограничения «на ту денеж
ную помощь, которую они 
могут оказывать определен
ным официальным лицам. И, 
наконец, шестое, все расходы 
лоббиста обязательно публи
куются в прессе, чтобы изби

ратели знали, кто пытается 
повлиять на данного офи
циального представителя. По
этому я хороший мальчик!

— Мистер Коннор, считаете 
лк вы, что и в наших Сове
тах тоже должны быть лобби
сты?

— Да, потому что они пред
ставляют определенные груп
пы избирателей, населения. 
Например, в Соединенных 
Штатах лоббисты представ
ляют: учителей, профсоюзы, 
престарелых людей и т. д. Так 
что это хорошая мысль—вве
сти у вас институт лобби. 
Только при условии, что в фи
нансовых отношениях их бу
дут контролировать.

— И вы готовы помочь нам 
в этом!

— Я бы сюда переехал, ес
ли бы знал, что смогу добить
ся каких-либо изменений. Но 
пока вы не начнете экономи
ческих реформ — это все не 
будет интересно никому. Как 
вы говорите, обещаниями сыт 
не будешь.

— Мистер Коннор, если бы 
вам предложили место, к при
меру, в парламенте России, 
смогли бы вы там работать!

Нет, наверное, я был 
бы слишком консервативным 
депутатом, и меня бы вышвыр
нули. Но я бы отдал свой 
голос за Ельцина как прези
дента России. Почему? Пото
му что не хочу, чтобы людей 
вашей страны опять обдурили. 
Чтобы не получилось, как в од
ном анекдоте. Встречаются 
две собаки: американская и 
русская. Американская спра
шивает: «Расскажи, как тебе 
живется при перестройке?» А 

русская отвечает: «Хорошо. 
Теперь у меня поводок по
длиннее стал». Чтобы изба
виться от этого поводка, вам 
надо требовать свободной 
экономики, открытого рынка. 
Не бойтесь западных денег. 
Их можно ограничивать. Мы 
считаем, что работники заво
дов, фабрик могут быть и ча
стными их владельцами.

А пока вы не переделаете 
свою экономику — свободны
ми вы не станете. Ведь мож
но быть свободными и бед
ными, но лучше быть все-то
ки еще и богатыми. Поэтому 
мы хотим вам привнести идею 
открытого рынка, частного 
предпринимательства. И не на
до этого бояться. Хотя ме
ня и вас учили видеть друг в 
друге врагов. К счастью, на
ше поколение может продви
нуться дальше. И тот факт, 
что в этой партийной школе 
я говорю с вами — огром
ный шаг к пониманию.

— Вы не только политик, 
ио и бизнесмен. Готовы ли 
вы сотрудничать с нашими 
парламентариями как деловой 
человек!

— При определенных усло
виях да. Первое, у вас долж
на быть конвертируемая ва
люта. Второе, надо принять 
законы, которые бы защища
ли частное пр едприниматель’- 
ство и личность. Если я, на
пример, предлагаю вашим 

депутатам новые идеи, то не 
хочу, чтобы их украло ваше 
правительство. Если эти две 
вещи пройдут, то вы найдете 
огромную поддержку со сто
роны Запада.

Б. ЯРКОВ.
Фото В. ЯКУБОВА.

Знакомьтесь: Удмуртия
не посетили достопримеча-Своеобразный подарок по

лучили старшеклассники же
лезнодорожной школы № 38 
Нижнего Тагила от своих 
шефов •— коллектива Нижне
тагильской дистанции граж
данских сооружений — пу
тевку иа экскурсионный по
езд в Ижевск. 25 учащихся 
11-го класса совершили на 
автобусе поездку по столице 
Удмуртии, узнав /немало 
интересного. Юные тагильча-

тельиые места города, памят
ники в честь участников Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции и по
беды советского парода в Ве
ликой Отечественной войне, 
а также монументы, установ
ленные в ознаменование 400- 
летия добровольного присо
единения Удмуртии к России.

И. ПАНЬКОВ.
Нижний Тагил.

ЭКСПРОМТОМ НА УРАЛЕ
34 года назад Свердловск посетил Н. С. Хрущев.
Следующий визит
на высшем уровне намечается только сейчас

Шел июль 1956-го. Ме
стом проведения зонального 
совещания работников сель
ского хозяйства был выбран 
Свердловск. И хотя созвано 
оно было „о инициативе Мо
сквы. напоминало заурядное 
мероприятие местного мас
штаба. Самоотчеты партий
ных руководителей, бодрые 
рапорты председателей кол
хозов. обещания «взять но
вые рубежи»... И только 
одно существенное отли
чие — в работе совещания 
участвовал Никита Серге

евич Хрущев.
В »сентябре 1953 года Пле

нум ЦК КПСС наметил ме
ры по дальнейшему разви
тию сельского хозяйства. В 
1954 году по инициативе 
Хрущева началось освоение 
целины. Одержимый идеей 
подъема сельского хозяйства, 
Никита Сергеевич требовал 
наращивать объемы произ
водства, порой забывая о 
реальности. В государствен
ных планах стали появлять
ся фантастические показате
ли. За одну только пятилет

В Министерстве гражданской авиации СССР

ПРИЧИНА АВАРИИ - ПОЖАР
Комиссией Госавианадзора СССР 

закончено расследование катастрофы 
самолета ТУ-134 Северо-Кавказского 
управления гражданской авиации, ко
торая произошла 13 января 1990 года 
в районе города Первоуральска Сверд
ловской области.

Расследованием установлено, что 
причиной катастрофы явился пожар

под полом заднего багажного отделе
ния, который возник, по всей вероятно
сти, в результате короткого замыкания 
электропроводки. Развитие пожара 
(средств пожаротушения в подпольном 
пространстве нет) заставило экипаж 
пойти на вынужденную посадку вне 
аэродрома, во время которой самолет 
столкнулся с препятствием на земле и

ку планировалось довести 
сбор зерна до 11 миллиар
дов пудов, увеличить произ
водство мяса в два раза. 
Провозглашая «большой 
скачок», Хрущев, похоже, 
смутно представлял, как 
можно добиться таких ре
зультатов. Целина — хоро
шо, но что дальше? Он пред
принимает поездки по стра
не, произносит зажигатель
ные речи: хвалит, увещева
ет, устраивает разносы... 
Совещание в Свердловске — 
как раз из .этого ряда.

Пролистаем газетные но
мера тех дней. О чем же 
шла речь на совещании, про
ходившем в свердловском 
Доме офицеров? Все орато
ры без исключения перечис
ляли успехи вверенных им об
ласти, района, колхоз-а. фер
мы ит. д. «Приводились 
многочисленные примеры 
доблестной работы тружени
ков села, их возросшей ак
тивности в борьбе за даль
нейший подъем сельского 
хозяйства. Участники сове
щания подвергли критике не
достатки в деятельности рес
публиканских министерств и 
ведомств». Благо —• и руко
водители тех самых ’ ве
домств присутствовали прямо 
здесь, в зале. Хрущев пре
дусмотрительно захватил в 
Свердловск трех министров, 
заместителя председателя 
Госплана РСФСР, замести
теля председателя Роспот- 
ребсоюза... Это если не. счи
тать людей из его близкого 
окружения: секретаря ЦК 
КПСС Н. И. Беляева, Пред
седателя Совета Министров 
РСФСР М. А. Ненова, чле
на Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР В. П. Мыларшико- 
ва. Ни до, ни после Сверд
ловск не видел столь мощ
ного политического десанта.

Бывший в то время <|юто- 
корреспопдентом ТАСС 
А. Л. Грахов вспоминает 
съемку в фойе Дома офице
ров. В одном кадре оказа
лись политические звезды 
разной величины: яркие и не 
очень, восходящие и уга
сающие. Одни уже не поль
зовались расположением 
Хрущева, других ожидал стре
мительный взлет. Блестя
щие перспективы открыва
лись перед А. II. Кириленко,

(Окончание на 2-й стр ). 

разрушился. Из 65 пассажиров и шести 
членов экипажа, находившихся на бор
ту, в катастрофе погибли 23 пассажира 
и четыре члена экипажа.

По результатам расследования при
няты меры по предупреждению подоб
ных случаев.

Комиссией отмечены четкие и само
отверженные действия населения, ме
стных органов власти, подразделений 
скорой помощи и гражданской оборо
ны Первоуральска, благодаря которым 
была спасена большая часть людей, 
находившихся на борту.

(ТАСС).

МИТИНГ, КОТОРЫЙ НИКОГДА
НЕ ЗАБУДУТ СВЕРДЛОВЧАНЕ

Еще днем на предприятиях и в учреждениях Свердловска, 
а также близлежащих городов и сел стало известно, что в 
шесть часов вечера на Уктусском аэродроме состоится ми
тинг, посвященный окончанию работы совещания работни
ков сельского хозяйства Урала. А с четырех часов улицы, 
ведущие к аэродрому, уже были запружены сплошным по
током машин.

В 6 часов на трибуне появились тепло встреченные собрав
шимися товарищи Н. С. Хрущев, II. И. Беляев, М. А. Ясное, 
члены Бюро ЦК КПСС ио РСФСР, руководящие работники 
областей и автономных республик Урала, представители об
щественности города. Многотысячный митинг открыл секре
тарь Свердловского горкома КПСС Г. А. Козлов. Слово 
предоставляется члену Бюро ЦК КПСС по РСФСР, секре
тарю Свердловского обкома партии А. П. Кириленко. Он го
ворит о славных традициях уральцев, точно выполняющих 
любые задания партии и правительства, о задачах тружени
ков нашей области в шестой пятилетке.

Фрезеровщик Уралмашзавода М. И. Бобырев рассказывает 
о самоотверженном труде уралмашевцев.

Выступивший на митинге профессор Уральского политех
нического института, доктор технических наук И. Н. Бога
чев высказал глубокую благодарность работников пауки на
шей Коммунистической партии за ее заботу о науке.

От имени участников совещания работников сельского хо
зяйства Урала выступил председатель чкаловского колхоза 
«Красный путиловец» Я- II. Митрофанов.

С большой и чрезвычайно интересной речью иа митинге 
выступил Первый секретарь Центрального Комитета КПСС 
II. С. Хрущев. Многотысячный митинг буквально замер, что
бы не пропустить ни одного слова. Реш, тов. Хрущева пре
рывалась бурными аплодисментами и возгласами одобрения..

«На смену’», 22 июля 1956 года.

Из выступления Н. С. Хрущева 
в Доме офицеров

«Работа советского народа после XX съезда партии прохо
дит с огромным успехом на всех участках хозяйственного 
строительства. Это вполне понятно. XX съезд партии подвел 
итоги пашей работы и указал пути дальнейшего развития 
советского общества. Обсуждение решений съезда п партий
ных и комсомольских организациях, на рабочих и колхозных 
собраниях прошло с большой активностью, показало великую 
сплоченность партии, преданность народа идеям нашей -пар
тии». ,

ОБРАЩЕНИЕ
К УРАЛЬЦАМ

свердловской группы ^Щит»
Советская Армия всегда 

была гордостью советского 
народа. Она верно и самоот
верженно охраняла рубежи 
Родины, сражалась с фаши
стами, отстаивала свободу и 
независимость всех народов 
многонационального Отечест
ва. Наши солдаты несли свою 
службу в армии только в со- 
ответствии с ее назначением: 
защитой государства от внеш
них врагов.

Понему же в последние го- 
ды армии отведена роль поли
цейских отрядов? Почему со
ветских солдат вынуждают ве
сти борьбу с собственным на
родом, почему их использу
ют для подавления в нашей 
стране межнациональных кон
фликтов: Фергана, Армения, 
Тбилиси, Баку... Конфликтов, 
которые возможно и необхо
димо решать только мерны
ми политическими средствами, 
а не ценой жизни и чести на
ших солдат. Подобные вме
шательства порождают нега
тивное отношение к России, 
Советской Армии, разжигают 
неприязнь между разными 
народами нашей страны.

Мы протестуем против от
правки наших сыновей, му
жей, братьев в республики 
Закавказья, Средней Азии и 
другие «горячие точки» для 
подавления межнациональных 
конфликтов!

Мы хотим, чтобы в мирное 
время наши солдаты, отслу
жив положенный срок в ар
мии, возвращались домой не 
в гробах, не искалеченными 
физически и изуродованными 
морально, а истинными патри-

отами своей Родины, убеж 
де нн ыми ин те р наци о нал и с та - 
ми, людьми чести и человеч- 
ности.

Мы не хотим повторения 
Афганистана.

На основании многочислен 
ных обращений жителей г, 
Свердловска и Свердловской 
области к народному депута 
ту СССР Л. С. Кудрину в Сверд
ловске с 1 февраля 1990 г. 
организована группа «Щит» 
как филиал московской обще 
ственной организации «Щит».

Свердловская группа взяла 
из себя координацию протес 
тов граждан против решения 
Президиума ВС СССР о вводе 
войок в суверенные респуб 
лики и против дополнительно
го призыва резервистов. В 
Верховный Совет направлено 
около полутора тысяч подои 
сей свердловчан, тагильчан, 
ревдинцев, сысертцев, кото
рые на Ш Съезде народных 
депутатов СССР были вруче
ны депутату И. И. Заславско
му.

Сегодня необходим поиск 
решений, гарантирующих неу
частие войск в межнациональ 
ных и других социальных кон
фликтах.

Мы призываем всех ураль 
цев, всех неравнодушных под
держать это движение.

Пишите, приходите, звоните. 
Мы ждем вас по пятницам, с 
18,00 до 21.00.

Адрес: г. Свердловск, пр. 
Ленина, 24, комн. 104, коми
тет содействия народному де
путату Л. С. Кудрину, сверд
ловская группа движения 
«Щит». Телефон 58-97 77.

ПОЧЕТНОЕ ЗВАНИЕ
Президиум Верховного Совета РСФСР за заслуги в об

ласти транспорта и многолетний добросовестный труд при
своил почетное звание «Заслуженный работник транспорта 
РСФСР»

БЛИНКОВУ Николаю Алексеевичу — главному инжене
ру Свердловского производственного объединения автомо
бильного транспорта «Свердловскстройтранс»,

КОЖИНУ Владимиру Александровичу — водителю авто
мобиля Свердловского производственного объединения авто
мобильного транспорта «Свердловскстройтранс»,

ПУШКАРЕВУ Анатолию -Матвеевичу — бригадиру води
телей автомобиля Свердловского производственного объеди
нения автомобильного транспорта «Свердловскстройтранс».
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Студенческий форум: что дальше?

Сходи обязательно, там, кажется, общегородская студенче
ская забастовка готовится, — получил я информацию «для раз
мышления» и, не раздумывая, отправился в здание университета 
по улице Куйбышева.

Даже если вы 
школу с золотой 
это еще не значит, 
просто поступите в
ный институт 
на факультет

ИЛИ,

закончили 
медалью, 
что за- 

театраль- 
например,

Клуб творческой педагогики

Около указанной аудитории написанное фломастером объявле
ние: «Студком физфака организует

Не то 
совсем

чтооы
журналистики, 
ваша медаль

ничего не будет
ГОРЕК ЛАГ КОРСНЬ УЧЕНИЯ?

. встречу студенче-
скфо актива Свердловска, представителей «неформальных», «по
луформальных» и других студенческих движений вузов города. 
Предлагаем вопросы для обсуждения:

Проведение общегородской студенческой забастовки.
Создание временного городского студенческого информацион

ного центра.

чить, но на творческом 
курсе — первой, самой

зна- 
кон- 
об- или О том, зачем

Поговорим за жизнь нашу’».

щей проверке на профессио
нальную пригодность — могут 
отдать предпочтение «безме- 
дальному» претенденту, если 
с талантом ему повезло боль
ше.

А вот в педагогический ин-

лужен творческим конкурс в пединституте

работающих на «предприя
тиях». Преимуществ у этих 
ребят много. Но... только не 
на вступительных экзаменах. 
Здесь не берется в расчет их 
педагогическая практика, от
ветственный подход к выбо
ру профессии и двухгодич
ная проверка на профпригод-
ность только общий балл,

но и, что 
заботливо

гораздо 
растить

еще он сидит 
партой.

Проректора 
тельной работе

за

по

надежнее, 
его, пока 

школьной

тавник-о« и студентоА-курато-

воспита-

НЕ ХОЧУ
ститут, даже если 
не можете детей, 
жалению* примут
верняка.
здесь один

При

вы терпеть 
вас, к со- 
почти на- 

посту пленим

СГПИ Бориса
Исаевича Ливисица я нашла в 
школе-интернате № 126, где

критерий: знания

во время 
собрались 
из многих

быть «игрушкой»
«Что ж, поговорим». — 

подумал я и открыл дверь 
«явочной» квартиры. В обыч
ной университетской ауди
тории с обычными партами 
да видавшей виды доской 
сидели кружком «.загово.п- 
щики»: представители УрГУ, 
архитектурного института, 
УПИ, УЛТИ и СИНХа. Не
вольно возникли ассоциации 
с доре.волюционными тай
ными собраниями студентов, 
изучавших на конспиратив
ной квартире при свете лу
чины труды классиков марк
сизма. готовивших себя к 
предстоящей политической 
борьбе.

Наши студенты классиков 
не жаловали. возмущаясь 
тем, что «научный комму
низм» кое-где еще живет в 
вузовских программах, Но 
суть лаже не в том. Полтора 
десятка человек в этот ве
чер задумались над вопросом: 
что нужно сделать. чтобы 
улучшить жизнь студенчест
ва в городе? II не через гол, 
дождавшись обещанного по
вышения стипендий, лаже не 
"ерез полгола. а сегодня, зав

верила: «У нас профессия 
такая: сначала увидеть цель 
— потом ее добиваться. Ес
ли честно, пока цели я не 
вижу. Митинг, демонстра
ция. забастовка, ну и что? А 
дальше? Надо добиваться 
своих требований через ком
сомол, профсоюз!

— А если они существуют 
лишь формально? Что, рань
ше они наших проблем не 
знали, и на студенческом 
форуме ничего не обсужда
лось? Нет им доверия боль
ше!

— А у нас в институте 
кризис комсомольской орга-

по предметам. Подразумева
ется, что свои педагогические 
способности вы оценили са
мостоятельно. О том, что ча
стенько самооценка оказыва
ется ошибочной, свидетельст
вуют невеселые цифры, при
веденные начальником Глав- 
УНО Свердловского облиспол
кома Ю. С. Бродским: «В шко
лах области не хватает сего
дня двух с половиной тысяч 
учителей, зато на предприя
тиях работает более тридцати 
тысяч (!!!) людей с диплома
ми педагогов».

Так в интересах ли Сверд
ловского пединститута гото
вить кадры для предприятий? 
Конечно же, нет. В институте 
давно склоняются к мысли, 
что сегодня важно не только 
искать «своего» абитуриента,

весенних каникул 
старшеклассники 

городов области.

ров выполняют контрольные 
работы по профилирующим 
предметам, готовят рефера
ты. В отличие от других аби
туриентов, они ко времени 
поступления уже попробуют 
свои силы в общественно-пе
дагогической работе. В деся
том классе поработают пио-

мысль о том, что ученик —не 
сосуд, который надо напол
нить, а факел, который надо 
зажечь, могла бы стать деви
зом факультета будущего пе
дагога. Поэтому, хотя занятия 
и напряженные, они не утом
ляют ребят. Студенты-комис
сары, которые проводят эти

рыв успешно потом поступа
ют в другие институты и ни
когда не жалеют, что не ста
ли педагогами. Развитие чув
ства ответственности за выбор 
профессии, проверка на прак-
тике наличия данных, 
димых для успешной 
гической работы — с

, неоохо- 
педаго- 

одна из

низании сходит на нет,
некоторым удивлением услы
шал я от представителей 
УЛТИ Ришата Тухватуллина
и Евгения Выгузова. 
ботаем...

Ра-

Что ж, задача действитель
но непростая: расшевелить 
темное царство апатии, рав
нодушия, копившееся года
ми у обычного советского 
студента. И это здорово, что
студком физфака
организовал встречу на

УрГУ
I го-

Ребята приехали на ...сессию. 
Да, не удивляйтесь. Они еще 
не студенты, но сессии у них 
два раза в год. Дело в том,

нервожатыми,
том V 
звание

уже
в одиннадца- 
при-сваивается

дни вместе школьниками.
(и многие из которых, кстати,

задач факультета будущего

«помощника учителя»

что школьники слуша-
тели факультета будущего пе
дагога (ФБП), который рабо
тает при Свердловском пед
институте уже пятый год и го
товит абитуриентов по до
вольно серьезной программе.

На факультет принимают 
учащихся десятых классов, у 
которых, по мнению их шко
льных учителей, есть педаго
гические задатки. Обучение 
двухгодичное, ведется в очно
заочной форме. Во время 
учебного года ребята зани
маются самообразованием по 
программе, которую для них 
составляют в институте: под 
руководством учителей-нас-

и поручается проведение 
пробных уроков, участие в ор
ганизации внеклассной рабо
ты по предмету.

В осенние и весенние ка
никулы слушатели ФБП соби 
раются в Свердловске. Пре
подаватели пединститута в эти 
дни читают для них лекции, 
проводят практические заня
тия, консультации по профи
лирующим предметам, 'осно
вам педагогики и психологии.

Многие родители, наверно, 
уже вздыхают: «Мало того, 
что всю четверть ребенок 
учится, так еще вместо кани
кул ему сессию?» Хочу их 
успокоить: сессия — это не 
значит день и ночь сидеть 
над книжками. Известная

сами в прошлом 
ФБП), заскучать

закончили
не

Предметные олимпиады,
дают.
кон

педагога.
Борис 

подсчитал,
Исаевич Ливисиц
что в среднем из

курсы педагогического ма
стерства, КВН, капустники— 
это вам не у телевизора не
делю просидеть, будет потом 
что вспомнить.

числа ребят, закончивших фа
культет будущего педагога, 
55 про-центов поступают в
пединститут в первый год, 25

Когда 
вместе, 
уровень 
ощущает

ребята собираются 
чувствуется разный 

их подготовки. Кто-то 
себя очень неуве-

ренно на общем фоне. Но 
ведь впереди два года —
приличный срок,
готовиться 
экзаменам

, чтобы под
вступительным

(призвание приз.
ванием, а будущему учителю 
негоже «плавать» при ответе 
или делать ошибки в сочине
нии). К тому же, этого време
ни достаточно, чтобы «отсея- 
лись» случайные люди, кото-

»па. в самое 
время.

— А что, если 
общегородскую 
кую забастовку?

ближайшее

провести 
студенчес- 
— предла-

гал один из организаторов 
встречи, студент университе
та А. Арапов. — Цель — 
активизация студенчества, 
пробуждение его от разоб-

родском уровне. Только на
сколько компетентными бы
ли участники этой неофици
альной встречи, кого они 
представляли — осталось .не
ясным.'И дело здесь не толь
ко в стереотипах мышления,
когда комсомол
профсоюз

это ясно,
понятно, а сту-

щенности
— Есть 

студенты 
идею?

и пассивности, 
ли гарантия, 

поддержат
что 
эту

денческий актив вузов — 
расплывчато и неопределен
но. а в том. насколько дей
ственной может быть такая 
форма борьбы за права сту-
дентов на уровне межву-

— Разве это поможет хоть
чуть-чуть решить наши проо- 
лемы?

— Но, ребята, .нам нужно 
встречаться. обмениваться

зовсКих контактов.
Сможет ли новая органи

зация или координационный

информацией, так?
— Необходимо.
— Тогда давайте 

— вновь предлагает

совет реально влиять на 
туацию со студенчеством 
городе? Впрочем, пока 
ворить об этом рано, но

сп- 
в

го-
со-

думать,
Саша 

уже ни

гласитесь: прошедшая встре
ча заслуживает внимания. 
Кстати, к тому времени, ког-

Арапов. — Студент .
во что не верит. Ему зачас-

да на страницах газеты 
явится этот материал.

пп- 
со-

тую все равно, что творится 
в его вузе, рядом. А я счи-

стоится уже следующая

таю, что многое зависит 
того, насколько активны
самостоятельны сами

от 
и 

сту-
денты: сможем ли мы быть 
реальной силой, или мы ни
кто? Какие будут предложе
ния?

Предложений было доста
точно. Одни предлагали со
средоточить усилия на быто
вых условиях жизни студен
тов и проблемах питания, 
другие поварили о самауп-

встреча «■неформалов».
...Возвращаясь из универ

ситета, я задался одним- 
елинственным вопросом: что 
двигает организаторами но
вого студенческого движения. 
И. придя домой, случайно
прочитал в одном из
дежных журналов:

«Когда ты ничего не

моло-

хо-
чешь, когда тихо и -мирно
плывешь по течению это
не самое страшное. Страх на
ступает только тогда, когда

и а в л е н и и, рас ш прен ии 
студентов. У каждого

прав 
вуза

гноя специфика, свои задачи. 
И все же... Будущий дизай
нер Наталья Мямишева го-

ты начинаешь понимать, 
ты игоушка в чьих-то 
ках». Кажется, они это 
пинают осознавать...

что 
РУ~ 
на-

А. СКРИПОВ.

Печаль великого города

ЯН

пи

ЛЕНИНГРАД. Все более явными ста
новятся те беды, в которых живет великий 
город на невских берегах.

Безликие новостройки, разрушенные со
боры и церкви, разбитые дороги, обшар
панные здания, бескрайние кривые заборы 
вокруг разобранных зданий, предназначен
ных для ^реконструкции и брошенных на 
неопределенный срок. Сегодня только Не
ва напоминает, что это Ленинград. Однако 
невидимая, но уже вполне ощутимая бло
када чистой воды, отравление всей аквато
рии Невы и Финского залива — от Ладо
ги до печально знаменитой дамбы — за
вершают внешнюю картину сегодняшнего 
дня «Града Петрова».

Описывая раннее утро Невского проспек
та XIX века. Н. В. Гоголь предупреждал, 
что ев это время обыкновенно неприлично 
ходить дамам, потому что русский народ 
любит изъясняться такими резкими выра
жениями, каких они, верно, не услышат

даже в театре». Сегодня это время растя
нулось на сутки.

Академик Д. С. Лихачев неоднократ
но высказывал мысль об учреждении об- 
щестра ^Классика»: «Это — потребность 
настоятельная. Нужен мозговой инициатив
ный центр, нужна разветвленная сеть свое
образных творческих, если хотите, элитар
ных, да, элитарных клубов, где бы энтузи
асты занимались пропагандой классиче
ских знаний, классического искусства...».

И. может быть, тогда нам не будет так 
стыдно смотреть на то, что мы, потомки 
Петра, сотворили с великим городом.

НА НИЖНЕМ. СНИМКЕ: перед митин
гом Ма площади Мира. На этом месте не
сколько десятков лет назад был снесен 
собор с целью сооружения станции мет
ро тПлощадь Мира». Группа энтузиастов 
выступает за его воссоздание.

Фото и текст Ю. Белинского 
(Фотохроника ТАСС).

ЭКСПРОМТОМ НА УРАЛЕ
(Окончание.

Начало на 1-й стр.).

секретарем
обкома, членом

Свердловского
бюро ЦК

КПСС по РСФСР. Еше не

пая в Свердловске:
— Хотя реакция и потер

пела полный крах в Позна
ни, народы социалистических 
стран должны извлечь из

ной уборке хлебов, 
портировке зерна. На

транс- 
трибу-

сколько лет и он
вается в высшем

оказы- 
эшелоне

этого необходимый 
Если будет ослаблена 
дельность, то враги

урок. 
" бди- 
могут

процентов идут 
ские училища, а 
в другие вузы.

Но самым 
аргументом в 
прозвучало то,

в педагогиче- 
10 процентов

убедительным 
пользу ФБП

что
первые лы-пускники, 
шие пединститут в
году, поехали 
нию в школы 
те, кто успел 
тись семьей.

асе его 
закончив- 
прошлом

по распредеде- 
области, даже 
уже обзавес-

Что и говорить, надежных 
людей растит ФБП, людей, 
которые, получив диплом пе
дагога, не пополнят армию

полученный на экзаменах.

Спору нет, выпускники пед
института должны быть силь
ными предметниками, но ведь 
хочется видеть их еще и та
лантливыми учителями. Не бу
ду призывать к немедленно
му введению творческого кон
курса в СГПИ по принципу 
театральных институтов (хотя 
есть уже такой опыт в Пол-
тавском педагогическом),
несомненно, 
стему отбора

пора менять
но, 
си-

на педагогиче-
ские профессии: оценивать 
не только сумму знаний, но и
личность, уровень 
творческие данные 
ента. «Ботанике...

культуры, 
абитури- 

необходим
восторг» — писал Тарас Шев
ченко. «Вдохновение нужно в 
геометрии, как и в поэзии»— 
утверждал А. С. Пушкин. Нау
ка и педагогическая практика 
знают, что только творчески
раэотающий учитель 
окрасить школьную 
детей одним из самых
красных человеческих

может 
жизнь 

пре
чувств

—радостью познания, тогда и 
корень учения, вопреки древ
ней мудрости, перестанет 
быть горьким.

Н. САЗОНОВА.

Резонанс: «От неученых

ЭТО БЫЛ
тьма»

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ
РАЗГОВОР?
Два мнения по поводу 
одного предложения

Причиной моего письма по
служила статья С. Зуева «От
неученых тьма»
27.03.90 г.) точнее, 
последних абзацев:

(«НС», 
один из

Начну 
шенство

с того, что несовер-
злополучного устава 

«Оптимиста» заключалось да-

«...Устимович готовил устав 
центра при помощи одного 
из преподавателей юридиче
ского института» (как следует 
из статьи и слов ее автора, 
юридически неграмотно со
ставленный устав послужил 
одной из причин бед «Опти
миста»).

Какое отношение к этой 
статье и скандальной истории 
с «Оптимистом» имею я? Де
ло в том. что (по сохранив
шемуся у меня рабочему ка
лендарю) 16 июня 1989 г. в 
16.00 в научно-исследователь
ский сектор Свердловского 
юридического института, на
чальником которого я явля- 
юсь._ пришел Л. Л. Устимович 
и убедительно попросил меня 
посмотреть проект учреди
тельного документа, который 
он сам готовил (этот проект 
у меня сохранился). Речь 
шла о неофициальной устной 
консультации («просто взгля
нуть»). юридически никак мое 
участие в разработке доку
мента не оформлялось и. ес
тественно, не оплачивалось. 
Я помню, что сделал ряд за
мечаний (они. в основном, но
сили редакционный характер), 
кое-что собственноручно под
редактировал. Мы сошлись в

леко не в 
мента или 
точностях.

одном стиле доку- 
отдельных его не- 
В письме горис

полкома в район (частично 
уже цитировавшемся в мате
риале) можно прочитать о 
том, какие «возникают воп
росы при анализе устава 
центра» (который, кстати, вы
полняли тоже преподаватели 
СЮИ).

Примеры же «нечеткости» 
документа, бросаются в глаза 
(в прямом смысле) с первого 
абзаца: нет, в частности, 
ссылки на нормативные доку
менты, на основании которых 
создается предприятие. Не 
определены отношения учре
дителя и центра, форма уча
стия учредителя в ликвида
ции предприятия и т. д... 'Го
есть ошибки 
мой взгляд, 
чтобы сказать 
шедшему за 
прежде всего

достаточно, на 
значительные, 

человеку, при- 
консультацией.

такую фразу:
•«Я не советую вам начинать
работу с этим уставом».

Беда в том, что слова «при 
помощи» мы с В. А. Бубликом, 
видимо, толкуем по-разному. 
Я, например, не могу не счи
тать устные рекомендации 
профессионала (факт, кото
рый не опровергнут) «не по-

партийной власти. Такая же 
головокружительная карье
ра ожидала, и Д. С. Полян
ского. секретаря Чкаловско
го (ныне Оренбургского) об
кома партии. На совещании 
в Свердловске он открывал 
прения. Говорил о том, что 
освоение целинных и залеж
ных земель целиком оправ
дало себя. «Целина лает че 
менее ста пудов хлеба с 
гектара, причем самого де
шевого». Эти слова не мог
ли не прийтись по душе 
Хрущеву, затеявшему целин
ную эпопею.

Увидев фотокорреспонден
та, Полянский насторожился:

— Для чего снимаете?
— Для истории, — нашел

ся Анатолий Андреевич.
Визит Никиты Сергеевича 

в Свердловск проходил 
вскоре после опубликования 
постановления «О преодоле
нии культа личности и его 
последствий». И понятно, 
что Первый секретарь ЦК 
не мог не коснуться вопроса, 
вызывавшего такие ожесто
ченные споры. Но коснулся 
его вскользь, в обшей фор
ме, заявив, что враги соци
ализма просчитались. «Уда
лив все нездоровое, нанос
ное, Коммунистическая пар
тия Советского Союза еще 
больше укрепила наш совет
ский строй».

В июле 1956 года ослож
нилась обстановка в Поль
ше —• массовые выступления 
произошли в Познани. По 
сообщениям советской прес
сы, беспорядки инспириро-

воспользоваться этим в сво
их гнусных целях.

На этом. международный 
раздел кончался, и оратор 
перешел к существу дела. На
чались отступления от за
готовленного текста — зна
менитые хрущевские эксп-
ромты.
сельское

Чувствовалось, что 
хозяйство — его

конек. Никита Сергеевич ув
леченно говорил о производ
стве молока и мяса, раздель-

ис стоял уже не политиче
ский лидер, а хозяйствен
ник, практик. Его хозяйская 
сметка удивительным обра
зом сочеталась с наивными 
рассуждениями, утопиче
скими проектами.

Хрущев вспомнил о плане 
увеличения надоев молока 
от каждой коровы па 600 
литров. Довольно резко пок
ритиковав тех,. кто ставил 
эту идею под сомнение, он 
заключил: «Жизнь посмея
лась над такими людьми». 
И. видимо, для убедительно
сти добавил: «Здесь, на со
вещании, выступали многие 
и говорили о том, что в их

колхозах надои за один 
увеличены более чем на 
сячу литров от каждой 
ровы. У нас есть целые

год 
ты- 
ко- 
об-

ваны империалистической
реакцией. В таком же духе 
трактовал их Хрущев, высту-

ласти, которые в течение 
года увеличили средний на
дой от коровы на тысячу 
литров». Непостижимо, как 
можно было принять за чи
стую монету эти цифры, яв
но завышенные.

Не обошлось и без публич
ного разноса. На сей раз 
его жертвой стал секретарь 
Удмуртского обкома партии 
М. С. Суетин. Причина вы
сочайшего гнева? Отсутст
вие молока и молочных про
дуктов на прилавках ижев
ских магазинов. «Удмурт
ский обком партии и его сек
ретарь плохо занимаются 
этим делом». — определил 
причину дефицита Никита 
Сергеевич. И тут же напом
нил о Туле, где еще недавно 
было такое же положение. 
После кадровых перестано
вок там все изменилось, и, 
«теперь продаются в доста
точном количестве и моло
ко, и другие молочные про

найти верящих в эту куль
туру председателей колхо
зов и бригадиров, звеньевых, 
поручить им выращивание 
кукурузы. Тогда можно по
лучить в этих колхозах и 
бригадах такой урожай, ко
торый будет сам за себя 
агитировать. Придет кол
хозник, посмотрит и скажет:
«Да, кукуруза действи-
тельно молоко и масло». То
гда кукурузу будут любить 
и внедрять ее без всякого 
нажима».

Совещание 
традиционно 
Обращения

закончилось 
• принятием 

работникам
сельского хозяйства. Этот 
объемный документ вобрал 
в себя, кажется, все: фами
лии передовиков, проценты 
прироста продукции, призы
вы развернуть борьбу, от
ветить делом, 
начинания...

поддержать
Каждая

ласть брала на себя 1 
шейные обязательства:

об- 
повы- 

: дое-

дукты». 
угроза,
предупреждение 
шимся.

Но пример с 
зался крайне 
Через некоторое

Это была прямая 
н е д в ус м ысл е н н о е

провинив-

Тулой ока- 
неудачным.
время вы-

яснилось, что '«тульское чу
до» — очередная липа, ре
зультат крупных приписок.

Никита Сергеевич, разу
меется, затронул и свою лю
бимую тему: кукурузу. За 
один только год она стала 
«царицей полей». Секрета
ри обкомов спешили отчита
ться о расширении посевов. 
И все-таки Хрущев чувство
вал. что делается это под 
нажимом.

«В чем должна выразить
ся наша борьба за внедре
ние посевов кукурузы на 
Урале? — начал он размыш
лять на трибуне. — Надо

рочно завершить хлебозаго
товки, «перепрыгнуть» ре
кордные по урожайности го
ды. О том, насколько это 
было реально, сейчас судить 
трудно,.

...Пока шло совещание, у 
Дома офицеров собралась 
внушительная толпа. Люди 
ждали: когда выйдет Хру
щев... Когда же наконец по
явилась его коренастая фи
гура, произошла «нештатная 
ситуация». К Хрущеву мет
нулась какая-то женщина, 
вручила ему конверт, при
нялась целовать руки... На 
мгновение все оцепенели: и 
сопровождающие, и охрана, и 
сам Первый секретарь. Это 
был шаг отчаяния: женщи
на просила выделить своей • 
семье квартиру после беско
нечных хождений по инстан
циям. многолетнего ожида-
ния. Никита Сергеевич 
внимательно выслушал, 
покоил, обещал помочь, 
сказывают, слово свое 
сдержал... Возможно,

все

Рас
ой 

этот
эпизод заставил его откро
венно заявить на митинге: 
«Один из неразрешенных
нами вопросов это воп-

рос жилищного строительст
ва». И еще — устроить на
стоящую выволочку город
ским руководителям, потре
бовать начать массовое стро
ительство.

Хрущев не любил помпез
ную застройку сталинских 
времен, называл вычурные 
дома «пирожными». А тут
такая с ам од е я те л ьн ос ть
свердловских зодчих... Вме
сто борьбы с излишествами 
— все тот же роскошный 
стиль: колонны, капители, 
лепнина. И это в то время, 
когда люди десятилетиями 
ждут жилья! Хрущев был 
разгневан, требовал снять 
главного архитектора. Вско
ре после его приезда в «Кро-
иодиле» 
тура —

появилась

Свердловчане
всю 
легко

карика- 
полосу.

могли
узнать баню - новостройку 
на Первомайской улице, вы
полненную в стиле неоклас
сицизма. А потом... Сверд
ловск стал одним из первых 
городов, приступивших к 
панельному домостроению.

Вечером 21 июля на поле 
Уктус;ского аэродрома сос
тоялся митинг. Флаги, транс
паранты, портреты и... ты
сячи, десятки тысяч людей. 
Очевидцы называют цифры 

в 100—200 тысяч человек.
Хрущев говорил примерно 

полчаса. Говорил без всяких
бумажек, ] 
онально. б

предельно эмоци-

чему было 
щание.

Назавтра 
перелет в

основном о том, 
посвящено сове-

ему предстоял
Новосибирск, от-

туда — в Алма-Ату. И вез
де сценарий визита строил
ся одинаково. Сначала — 
совещание работников сель
ского хозяйства, с самоотче- 
тами участников, докладом 
«первого» и непременным 
обращением к трудящимся. 
Затем — многолюдный ми
тинг. зажигательная речь, и 
снова в дорогу... Свердловск 
на этом пути был рядовой 
остановкой, притом доста
точно кратковременной.

В. вохмин,
Фото А. ГРАХОВА

том, что проект 
йен и требует

несоверше-
мощью», а чем-то иным, 
соавторстве в написании

дораоотки.
Леонил Леонидович попросил
посмотреть его пооснователь
нее.^ оставил проект и ушел, 
пообещав наведаться для 
окончательного разговора. Но 
больше я его не видел.

Все происшедшее носило 
неформальный характер. 
Как быда интерпретированы 
мои замечания в тексте уста
ва, направленного для реги
страции, я ле видел, как не 
видел и окончательной ре
дакции этого документа. Это 
позволяет мне отказаться от 
сомнительной чести быть со
автором устава, о котором 
идет речь. С. Зуев написал 
все это со слов одного лишь 
.1, 5 стимовича. Мог ли автор 
при вышеизложенных обстоя-
тельствах написать 
го я начал? Думаю, 
мог.

К нам ежедневно

то, с ч-е- 
что не

обраща-
ются граждане, которых мы 
консультируем в устном по
рядке. И если наши консуль
тации после трансформиру
ются в юридические акты, 
окончательную редакцию ко
торых мы не видам и не под-
пис-ываем вряд ли после
этого порядочно обвинять 
юридический институт в не
компетентности.

У нас не было бы основа
ний писать это письмо, если 
бы корреспондент провел на
стоящее журналистское рас
следование, обосяовал все ска-
занное документально 
тверждениыми фактами 
дал возможность второй
роне 
мнение, 
сомнение 
лутация

высказывать 
Поставлена 

деловая 
института, а,

под- 
! И 
сто- 
свое 
под 
ре- 

сле-
егодовательно, затронута 

честь. Это дает основания
требовать публичных извине
ний и опровержения опубли
кованного (в соответствую
щей части).

В, БУБЛИК, 
кандидат юридических наук, 
начальник научно-исследова
тельского сектора юриди
ческого института.

(О 
Ус~ 
ве-тава речь в материале не 

лась). На мой взгляд, надо
либо вообще 
формальных ] 
на юридические

не вести «не- 
консультации»

одна 
знать, 
ции

из сторон
то мы, если 
не может

во что эти консулыа- 
трансформируются цо-

том, либо все. же понимать,
что на такие «советы» 
консультированные люди 
ют право сослаться.

Устимович упоминал в 
ем рассказе именно об 
ной помощи «одного из 
подавателей». Ни о чем

п ро
им е-

сво- 
уст- 
пре- 
ДРУ-гом речь с его стороны не 

велась. Что касается «обосно
вания сказанного в материа
ле документально (выделено
авт.), подтвержденными фак
тами», то В. А. ” "
он вообще мог 
ся от того, что 
с Устимовичем 
где официально

Бублик прав: 
бы отказать- 

имел встречу 
(таковая ни
не зарегист

рирована) — что ж, пусть его 
честность будет всем нам (и 
тем, кто пойдет за устной 
консультацией в будущем)
хорошим уроком. Хотя_ В ис
тории с «Оптимистом» немало
не 
ми

подтвержденных бумага-
разговоров,

встреч, которые
мнений, 

тем не ме-
нее невозможно -обойти сто
роной. Чаще всего именно 
эти устные беседы и теле
фонные звонки играют р на
шей «околоправовой» жизн) 
самую коварную роль.

Принципиальным в мате 
риале было совсем иное. То
какой кокон 
результате 
печности, 
том числе

из ошибок, | 
неточностей, бес- 
нетерпимости, в

и
сти, был свит 
предприятия, 
этом участие 
ре) десятки
лимо ли всех 
поименно?

некомпетентно- 
вокруг одного 
Принимали в 

(в разной ме- 
людей. Мыс-

: их перечислить 
Речь шла не

конкретно, о, якобы, неком), 
тентости юридического пн 
ститута. Речь о правовой а: 
мосфере общества, в котором 
мы живем. Общества, где поч
ти неизбежно, где запрограм
мировано то, что случилось с 
«Оптимистом».

С. ЗУЕВ.
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НА СМЕНУ! «

В несколько строк
СОФИЯ. Более 600 пред

ставителей пионерских орга
низаций Болгарии собрались 
в городе Смолян на нацио
нальную детскую встречу, ко
торая проходит под девизом 
«Мы — мир. мы — дети». Уже 
в первый день работы они 
приняли решение о роспуске 
Димитровской пионерской ор
ганизации «Септемврийче».

Им также предстоит ре
шить вопрос о том. какой бу
дет новая организация пионе
ров.

ЛОНДОН. Каждый третий 
учащийся британских средних 
школ убежден, что Солнце 
вращается вокруг Земли и что 
скорость звука больше, чем 
скорость света. Почти столь
ко же из них считают, что ра
диоактивное молоко после 
кипячения становится без
вредным. и не ведают, что 
растения выделяют кислород. 
Такое обескураживающее от
крытие «делали британские 
ученые, которые по заданию 
правительства в течение двух 
лет проверяли в 12 школах 
знания 3600 учеников и уче
ниц в возрасте от 11 до 16 лет.

Как выяснилось из резуль
татов исследования, и у бри
танских мальчиков, и у бри
танских девочек про«шв ут
вердилось скептическое пред
ставление об ученых. По мне
нию значительного числа 
школьников, ученые — люди 
умные, но скучные, которые 
годами работают, не доби
ваясь никаких результатов, 
употребляют в своей речи 
длинные слова и порой... вы
нуждены хранить государст
венные секреты.

БРАЗЗАВИЛЬ. Обществен-'

ность Народной Республики 
Конго отметила знаменатель
ный юбилей — 25-летие нача
ла преподавания русского 
языка в учебных заведениях 
страны. Русский язык в Кон
го по праву считается вто
рым. по значению после фран
цузского иностранным языком. 
За годы преподавания русско
го языка его основами овладе
ли несколько десятков тысяч, 
конголезцев. Он преподается 
в лицеях, колледжах, универ
ситете имени Мариана Нгуа- 
би, с прошлого года введен 
в курс обучения военной ака
демии ИРК. Ежегодно по всей 
стрел-, а кроме Браззавиля 
русский преподается еще в 
пяти конголезских городах, к 
его изучению приступают бо
лее 7 тысяч человек.

КАИР. В чем кроется при
чина всех пороков и зол? ,У 
законодателей из Объединен
ных Арабских Эмиратов этот 
извечно мучающий человече
ство вопрос никаких затруд
нений не вызвал. Путешест
вия за границу молодых лю
дей до 18 лет — вот, оказы
вается, в чем причина всех 
бед, как то — лень, распу
щенность, преступные наклон
ности, наркомания. Во всяком 
случае так было заявлено по 
национальному телевидению 
султаном Шарджи (одного из 
княжеств ОАЭ) шейхом Сул
таном Аль-Кассимй.

Верховный правитель эми
рата обосновал необходимость 
принятия закона, запрещаю
щего молодежи до 18 лет 
выезд за границу. По словам 
Аль-Кассими, новый закон 
уже вступил в силу в самой 
Шардже и, как он надеется, 
вскоре его действие распро
странится на все эмираты.

ЧЕХОСЛОВАКИЯ. Во вре
мя полета на высоте десять 
тысяч метров над землей на 
борту чехословацкого авиа
лайнера, следовавшего рей
сом из Джакарты в Прагу, 
число пассажиров увеличи- 
лось на одного человека

Летевшая этим рейсом 
гражданка ФРГ Илона Пур- 
вант родила ребенка — де
вочку. Роды над облаками 
помогли принять врач фут
больной команды из Куала- 
Лумпур и стюардессы. Через 
два часа после рождения 
ребенка самолет сделал мар
шрутную посадку в Дубай 
(Объединенные Арабские 
Эмираты), но помощь вра
чей или госпитализация ма
тери и ребенка не потребо
вались. Они чувствовали се- 
бя прекрасно.

НА СНИМКЕ: Илона Пур- 
вант с новорожденной доче
рью в пражском аэропорту. 
Слева — дети Илоны Пур- 
вант и врач футбольной 
команды из Кчала-Лумпура.

Телефото ЧТК--ТАСС.
КНР. «Кто в Даляне не 

бывал, тот Китая нс видал» 
— примерно так. и не без 
гордости, говорят жители 
города. Побывав в Даляне, 
можно понять эти слова.

Сегодня Далянь занимает 
важное место в экономике 
Китая, его морской порт, 
расположенный в удобной 
бухте, по грузообороту яв
ляется вторым в стране. 
Ежегодно более 1000 пасса
жирских и около 4500 гру
зовых судов швартуются к 
его пирсам. Оборудованные 
современной техникой нефтя
ные причалы способны при
нимать танкеры водоизмеще
нием до 100 тысяч тоня. 
Здесь работают крупные 
предприятия, среди которых 
выделяется судостроитель
ный завод. В городе с более 
чем полуторамиллионным 
населением хорошо развита 
строительная промышлен
ность.

НА СНИМКЕ: водителями 
автобусов в Даляне работа
ют и молодые девушки.

Фото ТАСС.

За что был казнен член Исполкома Коминтерна Гуго Эберлейн?

ОДИН ИЗ РАССТРБАЯННОГО ПОКОЛЕНИЯ
Его расстреляли 30 июля 

1941 года, когда фашистские 
войска рвались к Москве, к 
Ленинграду, ' подошли к Кие
ву. Их самолеты уже бомби
ли советскую столицу-

Член Коммунистической 
партии Германии с 1918 го
да, член Исполкома Коминтер
на. ученик Розы Люксембург, 
Гуго Эберлейн был казнен 
как преступник.

Его арестовали органы 
НКВД 26 июля 1937 года в 
Москве. Спустя два года (5 
мая 1939 года) решением 
Военной коллегии Верховного 
суда СССР он был приговорен 
к 15 годам лишения свобо
ды. Но затем к его уголовно
му делу № Р-23424 была 
приобщена копия протокола 
допроса заместителя наркома 
торговли СССР Д. А. Розова, 
который был также арестован, 
но по другому делу. В этой 
копии содержались «призна
ния Розова в том, что якобы 
Г. Эберлейн занимался шпио
нажем. Тогда-то и был от
менен первоначальный при
говор по делу Гуго, однако 
его никто не вызывал и ни 
разу не допрашивал. Его 

лишь привезли на закрытое 
судебное заседание Военной 
коллегии и предъявили ему 
обвинения. Он виновным се
бя не. признал и показал: 
«... У ч а с т н и ком антисоветской 
право-троцкистской организа
ции я никогда не был. К троц
кизму я не принадлежал. На 
предварительном следствии я, 
признавал себя виновным 
только лишь потому, что ме
ня в течение двух лет му
чили. Я оговорил себя и дру
гих. Шпионом я никогда не 
был. ...На предварительном 
следствии меня так долго би
ли, что я должен был напи
сать такие показания под 
диктовку следователя»... (т. 1. 
л. л. 354—360).

Передо мной лежали десят
ки подобных дел, и в конце 
каждого из них хранилась 
важная бумага, ставившая 
окончательную топку в этой 
трагической и позорной для 
моей {Юдины странице ее 
истории: определение Военной 
коллегии Верховного суда 
СССР, которая в отношении 
ранее осужденных (по каждо
му персонально) отменяла 
дело за «отсутствием в его 

действиях состава преступле
ния».

В отношении Г. Эберлейна 
такое определение было выне
сено еще 31 октября 1956 го
да. Получил же я доступ к нему 
в марте 1990 года. Секретные 
двери КГБ открыла для меня 
и моих коллег перестройка и 
ее неотъемлемый компонент

— гласность. Коллегия КГБ 
рассмотрела в феврале этого 
года комплекс вопросов, свя
занных со сложной и чрезвы
чайно важной работой — 
возвращением честного име
ни ранее репрессированных 
лиц. 11.x сейчас — 3.778.234. 
Среди них (по предваритель
ным данным) — 1422 ино
странца. Работа по их реаби
литации продолжается.

Сотрудники КГБ установи
ли, что накануне второй ми 
ровой войны в фашистской 
Германии начальником поли
ции и СД был издан секрет
ный справочник «СССР». В 
нем предписывалось немецкой 
полиции в случае захвата 
территории Советского Союза 
арестовать Эберлейна Гуго. Оп 
был участником 1-го конгрес
са Коминтерна, вместе с

ПЕЧАЛЬНЫЙ БИЗНЕС
Аморальный бизнес на донорских почках 

десятков тысяч индийцев
Нищие в лохмотьях и прока

женные с трагическими глаза
ми заискивающе смотрят на 
вас и протягивают руку за по
даянием. Дети преследуют вас 
по пути с базара: «Сэр, всего 
один банан!». К этим карти
нам, обычным для крупных ин
дийских городов, привыкнуть 
невозможно. В стране, где ус
пешно развивается атомная 
энергетика и осуществляется 
космическая программа, до 
сих пор более половины 800- 
М|Иллионного населения живет 
за чертой бедности, а горсть 
риса и пшеничная лепешка ос
таются мечтой для тысяч ни
щих. В прежние времена от
чаяние, вызванное нуждой, не
редко толкало людей на же
стокие поступки. Известны 
случаи, когда младенцам выво
рачивались суставы рук или 
ног: калеке легче разжалобить 
богатых поохожих. В век науч
но - технической революции 
бедняки используют другие 
способы получить кусок хле
ба: очи продают свои жизнен
но важные органы. Индия под
ходит к последнему десятиле
тию XX века, удерживая ли
дерство на мировом «черном» 
рынке донорских почек и 
обеспечивая «сырьем» до 
половины всех производимых 
нелегальных операций по их 
пересадке. '

Пятьдесят тысяч почек еже
годно —- таков вклад Индии 
в мировой торговый оборот 
донорскими органами. До двух 
третей поставляет Калькутта— 
крупный деловой и промыш
ленный центр, где через ча
стные больницы и нечистых на 
руку хирургов проходит колос
сальная сумма в 60 миллионов 
рупий, зарабатываемых на не
законном и антигуманном биз
несе. Западноевропейцы и 

К. Либкнехтом летом 1919 го
да участвовал в организации 
оппозиции внутри германской 
социал-демократической пар
тии. Впервые его арестовали 
в Германии за выпуск спар 
таковской «летучки». Он из
давал газету «Ротефаяе», а 
на учредительном съезде спар
таковского союза его избрали 
в ЦК союза «Спартак». Под 
именем Макса Альверта 
Г. Эберлейн был на учреди
тельном конгрессе III Интер
национала, затем принимал 
участие в боевых выступле
ниях союза «Спартак» в Бер
лине, был арестован, бежал 
из тюрьмы. А в 1921 году его 
избрали в члены ЦК КПГ. 
Биография, как видим, бое
вая и вся отдана пароду.

Его путь в революции — 
это борьба за социалистичес
кие идеалы, но в своп 54 гола 
он был расстрелян в Москве 
как «шпион» и «изменник». 
Трагически обоорванная жизнь 
этой личности — лишь отра
жение колоссальной трагедии 
целого поколения расстрелян
ных революционеров-иностран
цев, прибывших в разное 
время в СССР, чтобы строить

американцы, арабы и жители 
стран Южной Азии, нуждаю
щиеся в пересадке почки, на
правляются сюда, а также в 
Бомбей и Мадрас, чтобы поды
скать себе подходящий по ге
нетическим параметрам тран
сплантат среди городской бед
ноты или профессиональных 
доноров крови.

Процветает этот бесчеловеч
ный бизнес прежде всего по
тому, что практически отсут
ствует четкая законодательная 
основа, которая регламенти
ровала бы такие операции. 
Международный комитет по 
этическим вопросам трансплан
тации почек запрещает врачам 
пооводить операцию по пере
садке почек от человека к че
ловеку, если эти люди не яв
ляются родственниками.

Нелегальная «медицинская» 
торговля процветает потому, 
что есть материальная выгода 
как для хирурга, проводяще
го операцию, и для донора, 
продающего почку, так и... 
для пациента. Дело в том, что 
вся процедура пересадки до
норской почки обходится в 
Индии в 200 тысяч рупий, в 
то время как неделя пребыва
ния в специализированной 
больнице стоит как минимум 
1800 рупий, а каждое подклю
чение к аппарату «искусствен
ная почка» — 600 рупий.

«Да, пересадка органа от 
донора, не являющегося род
ственником пациента, считает
ся неэтичной. Но как я могу 
позволить пациенту умирать, 
если его родственники не же
лают дать ему свою почку?»— 
заявил журналу «Телеграф» ве
дущий калькуттский уролог и 
специалист по трансплантации 
Мохан Сил. В то же время он 
высказался против нревраще- 

социализм, бороться с фашиз
мом.

Среди этих имен — широ
ко известные: Бела Кун, Флиг 
Лео (Германия). Аксель Лар
сен. Арне Мунк-Петерсон (Да
ния), Миллер Курт (Герма
ния), Эрколи (Италия). Штерн 
(Чехословакия), Людвиг Ма
дьяр (Венгрия). Югович (Юго
славия), и многие другие.

В КГБ созданы специаль
ные группы чекистов от 
цент р а льного а п царата
вплоть до областного управ
ления. которые продолжают 
совместно с прокуратурой 
кропотливую работу по под
готовке дел к реабилитации, 
изучают показания свидете
лей. сопоставляют с заявле
ниями обвиняемых. Каждый 
«факт», предъявленный в 
прошлом в качестве обвине
ния, сегодня всесторонне под
вергается объективному ана
лизу, чтобы установить исти
ну. Работа эта огромна, и нам, 
склонившим свои головы пе
ред памятью людей «расстре
лянного поколения», еще пред
стоит узнать другие имена.

В. ОСТРОВСКИЙ, 
обозреватель АПП.

ния трансплантации органов в 
объект купли-продажи.

Такая позиция индийского 
ученого тем более важна, что 
калькуттские дельцы вынаши
вают план превратить 65 тысяч 
профессиональных доноров 
крови в Калькутте в живой 
банк органов, всегда готовых 
к пересадке. И возможно, что 
им удастся осуществить этот 
план. Ведь калькуттские доно
ры сегодня — это в основном 
бедняки. Несмотря на то, что 
им разрешено сдавать не бо
лее 200 граммов крови один 
раз в три месяца (за это они 
получают 30 рупий, на кото
рые можно купить два кило
грамма мяса или риса), они 
вынуждены приходить в пунк
ты переливания крови три ра
за в неделю. Многие из них 
умирают от истощения.

Как же решить в Индии 
проблемы людей, нуждающих
ся в трансплантации? В этой 
стране от болезней почек из 
каждого миллиона умирают 
как минимум 50 человек, а 
это около 38 тысяч ежегодно. 
«Необходима четкая законода
тельная регламентация изъя
тия органов у людей, когда 
фиксируется факт смерти моз
га. При этом можно будет спа
сти многих, нуждающихся в 
трансплантации почек, серд
ца, печени и других органов. 
Во всяком случае, на мой 
взгляд, это единственный спо
соб сохранить здоровье мно
гим беднякам, готовым сего
дня торговать своими жизнен
но важными органами», — го
ворит Мохан Сил.

Между тем бесчеловечный 
бизнес на здоровье и жизни 
десятков тысяч людей Про
цветает. По существующим 
оценкам, к 2000 году большин
ство неимущих индийцев бу
дут жить с одной почкой.

И. ИВАНОВ, 
корр. ТАСС.

Многие ли могут спеть 
национальный гимн своей 
страны? Этим вопросом за
далось информационное аген
тство Ассошиэйтед Пресс, 
сообщая о том, что один из 
американских конгрессменов 
уже не один год пытается 
убедить коллег-законодате 
лей, что гимн США давно 
пора заменить на новый.

Вместо песни «Звездное 
знамя» республиканец от 
штата Индиана, Эндрю. Дже
кобс предлагает утвердить в 
качестве гимна США песню 
«Америка прекрасна». Для 
этого, по его мнению, есть 
немало причин, главные из

О ЧЕМ
ПОЕМ?
которых — сложность ны
нешнего гимна США в во
кальном отношении и нали
чие в нем большого числа 
куплетов. Кроме того, песня 
«Звездное знамя», написан
ная в 1814 году в честь 25- 
часовой обороны американ
цами от английских войск 
одного из фортов в Балтимо
ре, по мнению Джекобса, про
славляет войну». II еще: мо
тив созданного Фрэнсисом 
Скоттом Ки произведе
ния напоминает мело- 
дню одной английской 
народной песенки.

Реакция на внесенный 
Джекобсом законопроект бы
ла. как всегда, противоречи
вой («как всегда» — пос
кольку подобная инициатива 
предпринимается неггомон- 
яым противником «Звездно
го знамени» в девятый раз 
за двенадцать лет его кон- 
грессменства). • Джекобсу 
возразила, в частности. Дар
лин Франк, представляющая 
историческое общество шта
та Мэриленд. По ее словам, 
общество провело в сентяб
ре прошлого года конкурс, 
приуроченный к 175-й го
довщине написания амери
канского гимна. Выяснилось, 
что «более трехсот патрио
тически настроенных амери
канцев любят эту песню на
столько, что готовы петь ее 
целиком на людях — и хо
ром. конечно».

Тем не менее Джекобс не 
намерен пасовать перед 
трудностями. Он даже пред
лагает конкретную замену 
неподходящему, на его 
взгляд, гимну — написан
ную в конце прошлого сто
летия песню «Америка пре
красна», прославляющую 
«широкие небеса» и «янтар
ные волны пшеницы».

Очевидно, что проблема 
«неадекватности» националь
ного гимна стоит достаточно 
остро и в некоторых других 
странах. включая СССР. 
Известные пассажи из сти
хов Михалкова — Эль-Реги- 
стана напоминают о страни
цах советской истории, ко
торые принято считать ге
роическими в соответствии с 
официальными исторически
ми постулатами прошлого 
(взять хотя бы начало: «Со
юз нерушимый республик 
свободных сплотила навеки 
великая Русь»), Неплохо бы 
и нашим законодателям по
думать о замене текста гим
на — ведь еще неизвестно, 
найдутся ли на соответствую
щем конкурсе триста моло
дых энтузиастов, готовых ис
полнять его на людях ноли
ком... А. ТУРБИН.

(ТАСС).

Видеозал

«МУХИ, ПТИЦЫ, ЗВЕРИ-Я ВАС НЕ ОБИЖУ...»
Каюсь, изменил я чуть-чуть 

слова жизнерадостной песен
ки. Однако заставили меня 
это сделать наболевшие и да
же модные сейчас экологиче
ские проблемы, которые под
час неожиданно проглядывают 
в классических и новых филь
мах «ужасного» жАнра. Уж 
очень дружно выстраиваются 
они, дыша друг другу в заты
лок...

Судите сами. Молодой удач
ливый изобретатель Сед Брен- 
дел, создавший машину, спо
собную перемещать предметы 
в пространстве, в суете не за
метил бедной мухи, залетев
шей в капсулу-транспортер, и 
перевоплотился сначала в Чв- 
ловекомуху, а впоследствии 
— в Мухочелсвека.

Никого не вспомнили? Пра
вильно, незабвенного Грегора 
из «Превращение» Франца 
Кафки, преаратквшагося в 
ужасное насекомое. У Кафки 
больше всего поражает тягу
чая обыденность, абсурдная 
простота и неестественная 
естественность этого преобра
зования. В фильме «Муха» (ре
жиссер Д. Кроненберг, по рас
сказу Д. Лангелена, 1986) ак
цент сделан на зримую веще
ственность, а точнее, плот
скость ужасного перерожде
ния человеческого тела в 
инородную мухоподобную 
«чужую» оболочку, содержа
щую все-таки поначалу остат
ки «своей» сущности. Авторы 
поставили перед собой цель— 
поразить зрителя подробной 
демонстрацией всех фаз этого 
страшного «энтомологическо

го» процесса, и надо сказать, 
достигли ее, использовав «на 
все сто» выразительные воз
можности суперсовременной 
технологии спецэффектов.

При этом человеческое на
чало, глубины психологии пер
сонажей, увы, лишь обознача
ются в фантасмагорическом 
калейдоскопе превращения, от 
которого люди, окружающие 
новоявленного «Муха», — а 
вместе с ним и мы — испы
тывают сильнейшее чувство 
отвращения. Блестящая по
верхность огромных бесчис
ленных чешуек на узловатом 
теле насекомого — бывшего 
человека, удлиненные лапы с 
множеством сочленений, не 
говоря уже об извержениях 
зеленой слюны для перевари
вания пищи (естественно — 
людей)... дальше не продол
жаю, рискуя вызвать извест
ную реакцию у слабонервного 
читателя.

Глядя на энергичного фана
тика - изобретателя с явствен
ной «шизефренинкой» в горя
щих круглых глазах, исполнен
ного актером Джефом Голд- 
блудом, невольно приходишь к 
мысли о фатальной предраспо
ложенности его к трансформа
ции в страшное существо с 
глазами-окулярами.

Любопытно и, пожалуй, сим
птоматично,' что и для другого 
фильма ужасов — «Амеоикан- 
ский оборотень» — режиссер 
Джон Лендис нашел не менее 
подходящего актера Дэвида 
Наутона. Достаточно взглянуть 
на этого жгучего брюнета, то
же с «крейзинкой» во взоре,— 

и сразу ясно, что именно ему 
выпадет печальный жребий 
стать инфицированным виру
сом вервольфизма, то бишь 
оборогничества. И здесь из
рядную долю экранного вре
мени занимает подробный по
каз телесных метаморфоз — 
вмиг прорастающей густой 
шерсти, «ломки» всего тулови
ща, удлинения лица-морды, к 
чему удачно приложил руки 
мастер грима Рик Бейкер.

И как только «восходит пол
ная злая луна», как псется в 
закадровой песне, американ
ский вервольф начинает грызть 
несчастных англичан. Впро
чем, они сами виноваты! Не 
предупредили друзей-тури
стов, забреДших в захолуст
ный английский поселок с 
двусмысленно - медицинским 
названием Проктор... И, дейст
вительно, поселок — дыра ды
рой, даже еще реликтовый 
оборотень водится, который 
не преминул растерзать одно
го туриста, а другому — пе
редать эстафетную вирусную 
палочку.

Как видите, без юмора не 
обойтись. И сами кинемато
графисты не лишены этого 
чувства, но, конечно, с чер
ным оттенком. В «Мухе» ге
рой превращаясь в насеко
мое, приобретает его качества 
и становится падок на все 
сладкое, он прожорлив, похот
лив и плодовит, суетлив и не
вероятно подвижен, бегает по 
поголку, что выглядит доста
точно комичной метафорой.

Но эта линия весьма про

зрачна, как и появляющееся 
ненадолго чувство сострадания 
к жертве эксперимента (я 
имею в виду, конечно, не 
муху...).

«Американский оборотень» 
в большей мере наполнен 
скрытым диалогом с кинема- 
гографом — фильмами и 
жанрами. Герои то вспомина
ют «аксакала» американского 
кино Джона Уэйна, то Белу 
Лугоси — знаменитого испол
нителя роли вампира, князя 
Дракулы, то разные киновер
сии бесконечной вампирской 
эпопеи. И, наконец, пик на
ступает в секс-синема, куда за
бегает неизлечимо больной 
герой, застигнутый очередным 
подступающим оборотничест- 
вом. В совершенно пустом за
ле, созерцая экранных секс- 
моделей, предающихся тор
жеству плоти (не ждет'ли ско
ро такая пустота и наши эро
тические «избы-гл ядельни»?! 
он мысленно наяву встре
чается со своими обкусанными 
и недоеденными жертвами, ко
торые у-оваривают его покон
чить с собой и тем самым с 
кровавой вакханалией. Очень 
милая самопародирующая 
сцена — беседующий оборо
тень и жертва на фоне чув
ственных ахов и охов...

Оборотничество можно рас
сматривать как трагическое 
возвращение в природу, или 
же как ее прорыв сквозь тон
кую цивилизационную оболоч
ку человеческого облика, вос
соединение с анонимными 
природными силами, обрекаю

щее такого человека на ги
бель. Этим объясняется уди
вительная живучесть подоб
ных многозначных легенд, и так
же устойчивое противопоста
вление «одномерной» науки 
и многообразной жизни, кото
рая не подчиняется рассудоч
ному препарированию.

Изобретатель Брендел из 
«Мухи», недоумевающий врач 
из «Американского оборотня», 
долго не понимающий причи
ны странной «болезни» амери
канского туриста, профессор 
Сара Робертс из фильма «Го
лод», изучающая проблемы 
долголетия и пасующая перед 
феноменом бессмертия вам
пиризма, ставшая даже на
следницей очаровательной вам
пирши — Катрин Денев («На 
смену!», 20 декабря 1989).

Перечень можно продолжать 
до бесконечности, но все- 
таки элегантнее всех «лягнул» 
ученых признанный король 
ужасов, мрачно обаятельный 
толстячок Альфред Хичкок, в 
знаменитой картине «Птицы», 
поставленной в 1963 году, за
долго до «экологических» 
фильмов ужасов.

Аллегория страшных необъ
яснимых сил, всегда способ
ных смести человека, мнящего 
себя царем природы — черные 
птицы, захватывающие не
большой городок. Вразумитель
ного ответа на вопрос «что 
происходит?», никто дать не 
может. В том числе и ученая 
дама-орнитолог, высокопарно 
провозглашающая: «Птицы не 
могут сами напасть, птицы про

буждают красоту!» И тут же 
бросает бармену: «Приготовь
те три цыпленка с картошкой, 
пожалуйста». Более вырази
тельно трудно передать в кро
хотном эпизоде отчужденность 
науки и ее жрецов от приро- 
Ды.

Хичкок проводит зрителя 
через запутанные лабиринты 
многослойной художественной 
символики, подбрасывая иног
да приманку из псевдорацио- 
нальных объяснений странной 
ситуации, чтобы в кон
це концов зритель ут
кнулся носом в прин
ципиальную невозможность 
внятного ответа. Ясно одно: 
инфернальное зло — вокруг 
и внутри нас. Мы же со свои
ми представлениями об исти
не, добре и красоте, сущест
вуя в мире природы, уподоб
лены слону в посудной лавке...

Хичкок первым в «ужасном» 
жанре серьезно подошел к 
теме «человек и природа», 
соединив развернутую мета
форику с самоигральными оз
нобными трюками. И открыл 
дверь в комнату страшных 
чудес, где нас поджидают зна
комые и невиданные твари- 
акулы, белые киты, обезьяны, 
«аллигаторы», «крысы», «вепрь- 
людоед» и прочие человеко
любивые «монстры»... Но «спо
койствие, только спокойствие!», 
как говаривал другой добро
душный толстячок с пропелле
ром...

А. ГАГАРИН, 
кандидат философских 

наук.

ЕЩЕ ОДИН АЛЬМАНАХ
Название «Надежда» получил альманах литературной студии 

инвалидов, созданной при Белорусском отделении Фонда мило
сердия и здоровья. Цель нового издания — дать возможность 
творчески одаренным людям, по разным причинам потерявшим 
здоровье, публиковать свои произведения, обмениваться мнения
ми. На страницах первого номера читатели найдут стихи и по
вести воинов афганцев, полемические статьи о деятельности 
Фонда, сообщения об опыте работы клубов инвалидов. Жх-рнал 
будет выходить раз в квартал.

(ТАСС).

640836, Буду пала знакомст- 
ву с серьезным добрым чело
веком 30 — 35 лет. который смог 
бы заменить отца 5-летней 
дочке, а мне стал бы надеж
ным другом и опорой, о себе: 
блондинка с серыми глазами, 
(30. 173). спокойна. Уравнове
шенна. немного застенчива, 
люблю домашний уют. шить, 
вязать. Жилье есть, живем в 
области. Отвечу на письмо с 
фотографией, моя в Службе.

6-41754. Привлекательная де
вушка С ПРОСТЫМ и добрым 
характером <24. 165. высшее) 
познакомится с молодым чело
веком соответствующего возра
ста. без вредных привычек. 
Образование значения нс име
ет. Ждет писем с Фотографи
ей. которую вернет. Ее Фото — 
в Службе.

641771, Свердловчанка (27, 
167, среднее педагогическое, 
обеспечена). Люблю старину, 
море снег, ветер, вообще сти
хии и стихи Надеюсь на встре
чу. Вы добры, порядочны, без 
вредных привычек. У Вас есть 
Фотография, которую Вы мне 
непременно пошлете. Л я Вам 
се обязательно верну.

641806. Познакомлюсь с жен
щиной до 35 лет. доброй, жен
ственной. Разведен. Образова
ние высшее (педагогическое)- 
Люблю детей. Увлекаюсь поэ
зией и песней. 33 года, рост 
168. Жилья нет, материально 
обеспечен.

Бесплатно (по договоренности).
Без номера. Хочу найти 

обыкновенную 18— 19-летнюю 
советскую девушку, живущую в 
деревне. добрую. любящую 
землю и крестьянский труп на 
ней. чтобы создать прочную 
семью. Теодор, болгарин. 178. 
вес 71. карие глаза, вообще не 
пью и не курю, люблю приро
ду. в свободное время занима
юсь спортом, читаю. Писать 
по адресу: Н. Р. Бългапия. гр. 
РазграЛ — 7200. Южен буле- 
вард. Ведомственный блок. вх. 
2. ет. 5. ап. ЛЗ. Теодор Иванов.

Письма абонентам отправ
ляйте по адресу: 620219. ГСП- 
330, ул. Луначарского. 78. або
ненту Ns ... На конверт
наклейте квитанцию почтового 
перевода (на один рубль), адре
сованного на расчетный счет 
N? 500006 в Кировском отделе
нии Жилсоцбамка г. Свердловска.

«Надежда» работает с 10 до 
21 часа, перерыв с 14 до 15. я 
субботу — с 9 до 17 без пере 
рыва. выходной воскресенье. 
Тёл. 55-24 72.
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ВЗЛЕТИТ ЛИ МЯЧ
Жизнью доказано, что «закрытость» темы, от

сутствие информации (информированности) ведет 
к застою, консерватизму, наконец, к регрессу дела- 
Думается, к свердловскому баскетболу это имеет ’ 
самое прямое отношение.

НАД КОЛЬЦОМ?

С 21 мая по 2 июня в Доме науки и техники 
открывается

ВЫСТАВКА-АУКЦИОН
самодеятельных конструкций и изделий предприятий.
Выставку проводят областной совет ВОИР, областной 

редакцИЯ газеть1 ураль-

ПРИ ЗАКРЫТЫХ
ДВЕРЯХ

Всякий раз. когда в Сверд
ловске проводятся игры чем
пионата СССР среди жен
ских команд по баскетболу, 
для меня начинаются труд
ные дни — отвечаю на де
сятки «злых» телефонных 
звонков. Все — примерно на 
одну и ту же тему, где иг
рают, кто участвует, как с 
билетами на «Уралмаш»?

Действительно, баскетболу 
нет места на рекламных 
щитах города. Уралмашев- 
ские работники привезут 
афиши в областной и город
ской спорткомитеты, в обл- 
совет ДФСО профсоюзов, 
дадут одно объявление по 
радио и телевидению, да раз
ве все его услышат?

— Мы бы рады дать ши
рокую рекламу, да сами по
баиваемся ее. — говорил 
.мне как-то директор спорт- 
сооружений «Уралмаша» Фе
ликс Мулякин. — Манеж, 
где проводятся игры, вме
щает всего тысячу человек. 
Тут не до жиру, разместить 
бы своего болельщика — то
го,. что живет в заводском 
соигороде.

Рассказ об обстановке в 
свердловском баскетболе я 
начал с рекламы не случай
но, поскольку под рекламой 
подразумеваю не только 
афиши и прочую печатную 
продукцию, участие в этом 
деле местных газет, радио и 
ТВ. Реклама — это ком
плекс условий, которые со
бирают народ на зрелище.

Но сейчас о другом речь. 
Город почти с полуторамилли
онным населением. имея 
команду высшей лиги, фанти« 
чески не видел ее. В сезоне 
1990 года гласности о боль
шом басиетболе в Свердловске 
стало еще меньше. Дело в том, 
что игры чемпионата страны 
первой лиги, куда вылетел 
.Уралмаш», перенесли из ма
нежа в тренировочный зал, 
вместимость которого макси
мум... 100 зрителей. Председа
тель спортилуба .Уралмаш» 
Василий Зайнов понимает уяз
вимость своего указания, но 
выхода из положения не ви
дит:

— Нынешняя система чемпи
оната с разъездами обязывает 
оставить манеж баскетболист
кам на 7 — 8 месяцев в году, 
поскольку в родных стенах 
каждая команда за сезон долж
на провести примерно два де
сятка матчей, если не больше. 
А где зимой тренироваться 
футболистам, легкоатлетам? 
Куда деть многочисленные 
группы здоровья? Решение на
прашивается само: лучше по
теснить одну команду — бас
кетбольную, чем из-за нее 
«зажать» всех остальных.

ПОГАСЛИ УРАЛЬСКИЕ
«ЗВЕЗДЫ»

Но. конечно же, главным 
рекламным достоинством лю

бой команды является нали
чие в ее составе ярких мас
теров. Были они в «Уралма
ше» в разные годы — Люд
мила Эделева, Нелли Фоми
ных. Людмила Швецова, 
Ольга Коростелева на евро
пейских. мировых, олимпий
ских соревнованиях выступа
ли.

В общем, до начала 80-х 
годов «Уралмаш» считался 
надежным клубом, если хоти
те, даже элитным, по-своему 
уникальным, таких в нашем 
отечественном баскетболе 
было от силы два — ЦСКА, 
московское «Динамо». Но 
первым, по крайней мере в 
послевоенной истории, при
мер подал именно «Урал
маш», имевший сразу две 
команды высшей лиги — 
мужскую (какие звезды в 
ней блистали!) и женскую.

Руководители спортивно
го клуба завода-гиганта 
однако посчитали, что две 
такие команды держать на
кладно. Тут были, безуслов
но, и объективные, и субъек
тивные причины. Среди пер
вых — жесткий лимит «про
изводственных площадей» 
для баскетбола. Когда был 
учрежден дубль команд ма
стеров и нагрузка на «про
изводственные площади» воз
росла фактически вдвое, ста
ло ясно: от одной из команд 
придется отказываться. От ка
кой? И вот в один, как ока
залось, пасмурный для сверд
ловского баскетбола день, 
когда в уралмашевском зале 
должен был начаться тур 
чемпионата СССР для муж
ских команд, за полчаса до 
выхода «Уралмаша» на пло
щадку сразу семь его игро
ков (!) получили уведомле
ние о категорическом запре
щении им играть за свою 
команду — они в ней, оказы
вается, «не свои», подстав
ные. «не законные». Причи
на запрета: эти семеро — 
солдаты срочной службы.

Да. они действительно бы
ли ■ солдатами. Но воспитан
никами «Уралмаша», в нем вы
росли, стали в его составе 
мастерами спорта, играли в 
чемпионате СССР. Готовыми 
баскетболистами были приз
ваны в армию. За округ им 
выступить в чемпионате Во
оруженных Сил за всю служ
бу предстояло максимум 
два раза. Остальные дни и 
месяцы — тренировки (под 
руководством уралмашевсиих 
тренеров и в уралмашевенюм 
зале!) вперемежку с наряда
ми и дежурствами в той же, 
свердловской, роте. Так не
сокрушимые армейские по
рядки того времени взяли 
верх над логикой, смыслом, 
делом.

Хорошо помню разговор с 
первым капитаном «Уралма
ша», кандидатом технических

наук, лауреатом Государствен
ной премии СССР Вениамином 
Львовичем Раскиным, который 
пришел в тот день на игру 
своей команды и увидел, что 
она «раздета».

— Как жестоко поступило с 
«Уралмашем» свердловское 
спортивное военное ведомство! 
Незаслуженно жестоко. Мне 
это особенно непонятно, если 
учесть, что «Уралмаш» всегда 
был в самых добрых отноше
ниях с главной армейской 
командой — ЦСКА, в которой 
играли лучшие его игроки: Бе
лов, Еремин, Мышкин... — пе
чалился Раскин.

В тот день второму тренеру 
«Уралмаша» Валерию Коросте
леву пришлось срочно наде
вать майку, чтобы быть шес
тым игроком — для замены. 
«Уралмаш» заканчивал первую 
игру домашнего (!) тура вчет
вером. Конечно, проиграл. И на 
заводе решили: «Закрываем 
мужчин».

Городские руководители ста
ли искать «место прописки» 
для команды. Нашли в СКА. 
Но всего-то на год. Она там 
была чужая. Так покончили в 
Свердловске с лидером россий
ского баскетбола (20 раз — 
чемпионы республики!). Так 
покончили с уникальным клу
бом — от него осталась толь
ко женская команда.

ОТКУДА БЫТЬ
РЕКЕ ПОЛНОВОДНОЙ?

Тут следует сказать и о 
тренерской * чехарде, что 
всегда отражалась на качест
венных показателях в спор
те. Руководство клуба, спор
тивное начальство города и 
области, не дав себе особого 
труда оценить истинную об
становку с баскетболом, са
мокритично признать сла
бость своих мер и акций по 
развитию массовости и под
готовке, резервов, вину за 
неудачи лидера усматривало 
неизменно в работе трене
ров.

Однако, кто бы ни брался 
за команду, будь они хоть 
семи пядей во лбу — заслу
женный тренер СССР Галина 
Шалимова и Владимир Ра- 
циборский, заслуженный тре
нер РСФСР Борис Башма
ков и Александр Комаров, 
сменившие ли их заслужен
ный тренер РСФСР Рудольф 
Эделев. Владимир Колосков 
и Анатолий Концевой (за
метьте, всего-то за шесть 
последних лет!) самое боль
шее. что им удалось —- это 
поставить еще одну подпор
ку под «Уралмаш». А надо 
бы подводить новый фунда
мент-монолит и на нем воз
водить тоже новое здание. 
Да что-то никак не получает
ся.

Проанализировав все труд
ности, исследовав все «за» 
и «против», я осмелюсь вы
сказать свое соображение: 
тренерские перетряски есть 
не что иное, как гру
бые нарушения этических 
и юридических норм, за
конов, оспаривать кото
рые «потерпевшие» просто 
не стали: что цепляться за ра
боту, которая ничего, кро
ме нервотрепки и шишек, не 
дает! Мол, поищите тогда 
лучших, более терпеливых.

Пожалуй, ни в одном виде

спорта не стоит так остро 
проблема тренера, как в сверд
ловском баскетболе. Из ста пя
тидесяти мастеров, выросших 
в муженом и женском «Урал- 
машах», две трети из которых 
имеют высшее физкультурное 
образование, сегодня по специ
альности (точнее, по специали
зации!) работают, стыдно ска
зать, пять человек. Вот такая 
кадровая обстановка. На уров
не коллективного протеста. Его 
природу объяснил мне Р. Эде
лев:

— А что вы хотите, детский 
тренер поставлен в положение 
неполноценного работника. С 
тем же образованием школь
ный учитель физкультуры? 
имея дело с организованным 
контингентом детей, а еще 
имея влиятельного помощника 
в лице классного руководите
ля, получает за ту же нагруз
ку в два раза выше зарплату, 
чем тренер ДЮСШ. Детский 
тренер — это сейчас непрес
тижная специальность. Ущерб
ная в социальном, финансовом 
отношении.

Вспомните, самые гром
кие послевоенные успехи со
ветского спорта, его выход на 
европейскую, мировую, олим- 
пийскую арены никоим об
разом не связаны с ДЮСШ, 
их просто не было в нашей 
физкультурной системе. Та
ланты росли в общеобразова
тельных школах на редких 
уроках физкультуры, но на 
ежедневных занятиях секций 
в той же школе или при го
родском спортобществе, 
где ребята зани
мались обычно вместе со 
взрослыми спортсменами. А 
возьмите зарубежную практи
ку. В США, насколько мне 
известно, главный баскет
бол сосредоточен в коллед
жах и университетах. Там 
работают лучшие тренеры. 
Оттуда идет резерв в главные 
команды. Создание ДЮСШ 
для нас обернулось тем, что 
баскетбол, самая популяр
ная из «ручных» игр, факти
чески исчез из общеобразо
вательных школ, далеко не 
все они стали выставлять 
команды лаже на первенства 
района. Да и внутришколь- 
ные соревнования не везде 
проводятся. Перекрыты при
токи, разорены роднички. 
Откуда же быть реке полно
водной? Откуда ей брать 
энергетические силы?

Сейчас тренерам приходит
ся обращаться к коллегам- 
доброже лате лям «Уралмаша» 
из Калинина, Тюмени, Орен
бурга, Магнитогорска, Пер
ми...

Так, по крупицам, с ми
ру по нитке и комплектуются 
наши ведущие клубы, тем 
самым, кстати, отбивая у 
местных тренеров охоту пес
товать таланты. Не выгодно! 
Все равно заберут, труд про
падает даром. <

Мне могут сказать: так 
ведь местный тренер за под
готовку игрока в большую 
команду получит звание, ка
тегорию, а это уже и мате
риальная оценка его труда. 
Правильно. Только вслед за 
материальной оценкой коман
да этого тренера без игрока, 
переданного «наверх», может 
просто провалиться, а зна
чит, лишиться различных 
льгот — сборов, поездок, со- 

Физкульт-привет!

ревнований, обеспечения ’ 
формой...

И тем не менее, гарантию 
успеха может дать только 
хорошо отлаженное дело в 
своем клубе, городе, общест
ве. Через связь названных 
подразделений, единство тре
неров и руководителей горо
да в мыслях и решении глав
ной задачи.

Применительно к Сверд
ловску сказать этого, к со
жалению, не могу. Чемпио
нат города становится сорев
нованием все более узкого 
круга команд. Еще в не столь 
далекие 70-е годы в таких 
турнирах только по 1 груп
пе участвовало 9 клубов (по 
пять команд в каждом), а 
еще имелись И и Ш группы 
плюс первенство районов. 
Это было объективное отра
жение массовости баскетбо
ла. Сейчас городской чем
пионат собирает в три раза 
меньше участников, чем 10 
лет назад, совсем незаметен 
чемпионат области с учас
тием 6—8 команд (без круп
нейших городов Среднего 
Урала — таких, как Ка
менск-Уральский, Перво
уральск).

Мы привыкли к формуле: 
массовость суть мастерство. 
Взаимосвязь двух величии са
мая прямая: массовость влия
ет на мастерство, и наоборот. 
В Свердловске, однако, массо
вость и мастерство в таном 
состоянии, что способствовать 
одно другому они могут толь
ко с отрицательным эффек
том.

В этой непростой обстановке 
тренерский состав «Уралмаша» 
решил взяться за дело 
своими силами. В позапрош
лом сезоне собрали груп
пу баскетболисток 1970 — 1972, 
даже 1974 года рождения. Есть 
еще группа игроков такого 
возраста. То есть команда 
скомплектована с запасом на 
перспективу.

— Конечно, хотелось бы 
обострить конкуренцию среди 
тех, кто стучится в дверь 
команды мастеров. Но о кон
куренции пока приходится 
только мечтать. Да и откуда 
ей взяться, если на всю об
ласть — две ДЮСШ (обе в 
Свердловске) и два баскетболь
ных отделения? А лыжных 
школ знаете сколько? Сорок! 
Это я вам говорю для того, 
чтобы стало понятнее отно
шение спортивного руководст
ва области к двум олимпий
ским дисциплинам. К сожале
нию...

Это монолог старейшины 
российского баскетбола заслу
женного тоенера РСФСР Ва
лентина Кирилловича Фирсо
ва. Сожаление его понятно, 
мой собеседник — тренер пеп- 
вой (еще доуралмашевеной) 
команды мастеров Свердлов
ска.

ФИРМА РЕКЛАМИРУЕТ
Будем, однако, оптимиста

ми! Повод для этого есть. Ны
нешнее руководство Урал
машзавода (не клуба, а пред
приятия) так и сказало мне: 
«Мы — за баскетбол!» Хо
чется надеяться, что это не 
слова, а программа дейст
вий в пользу баскетбола. В 
пользу команды, которая за
щищает честь всемирно из
вестной фирмы. Той фирмы, 
которая рекламирует себя не 
только шагающими экскава
торами и прокатными стана
ми. Но и баскетболом. Бас
кетболом, в который играют 
и в тех странах, куда идет 
уникальная продукция со
ветского завода-гиганта.

М. АЗЕРНЫИ.
Свердловск.

Герои 
вчерашних дней

координационный совет НТТМ и 
ский рабочий».

Участниками выставки-аукциона 
щие.

Самые интересные выставочные

могут быть все желаю-

работы будут отмечены

Хочешь быть здоровым — будь им!

КЛЮЧ К СЕБЕ
От чего зависит наше настроение, что определяет его поло

жительный или отрицательный тон? Хорошее настроение — 
это подарок судьбы— или заслуга самого человека?

Наше настроение определя- - 
ется в первую очередь эмоци
ями и связанными е ними чув
ствами. Эмоции — это первич
ные, простейшие виды реак
ции на какие-либо раздражи
тели. Они могут быть положи
тельными или отрицательны
ми, сильными или слабыми, 
нарастать или, наоборот, сни
жаться. Иное дело чувства. 
Это сугубо человеческие каче
ства, характеризующие наши 
личностные переживания.

Следует четко осознать, что 
хорошее настроение можно 
произвольно создавать, его мож
но поддерживать. наконец, 
способность быть в хорошем 
настроении можно и нужно 
тренировать. Огромное значе
ние при этом имеет общее 
функциональное состояние, и 
в первую очередь работоспо
собность.

Начните утро с гимнастики. 
Ведь гимнастика — это не 
просто физические упражне
ния. она не только помогает 
нашему организму перейти от 
сна к бодрствованию, актив
ной деятельности. Гимнастика, 
если мы вдумаемся, в смысл 
того, что делаем, —- это еще и 
способ эмоциональной зарядки 
на весь день.

Каждое упражнение не толь
ко дает специальную нагрузку 
на мышцы, улучшает кровооб
ращение. обмен веществ, оно 
еще и влияет на ту или иную 
функцию нашего организма, 
способствует оптимизации его 
работы. Необходимо помнить, 
что. делая гимнастику, надо 
четко осознавать смысл и 
функциональное назначение 
каждого движения.

Во время сна организм нахо
дится в особом функциональ
ном состоянии. Теперь надо 
восстановить привычные вза
имосвязи между мозгом и 
мышцами. Мышцы должны чет

ко и послушно выполнять все 
поступающие команды. Для 
этого их надо настроить. 
Очень могут помочь специаль
ные разминочные упражнения.

Встав с кровати, часто хо
чется потянуться. Это естест
венное желание. Мозг требует 
двигательных (мышечных) 
ощущений. Он как бы спраши
вает: «Все г. порядке? Ничего 
не болит?» Потянитесь, встань
те на носки, как бы вырас
тая. поднимите руки вверх, 
сделайте глубокий вдох. Те
перь расслабьтесь, выдохните, 
опустите руки вниз и вновь 
повторите упражнение. Помни
те, что вдох должен быть глу
боким и продолжительным. а 
выдох — резким. акцентиро
ванным.

Выдыхая, можно наклонять
ся вперед, стараясь расслаб
ленными руками достать пол.

Теперь надо проверить глав
ное — способность мышц тру
диться. Попробуем напрячь 
мышцы тела. Болевых ощуще
ний нет? А если усилить на
пряжение. сжать пальцы в ку
лаки. руки согнуть в локтях, 
напрячь мышцы живота, бе
дер? Все в порядке? Тогда мож
но 5 расслабиться. Повторите 
это упражнение несколько раз. 
напрягая мышцы на вдохе и 
расслабляя на выдохе. Теперь 
сделайте 10—12 приседаний, 
отожмитесь от пола или от сту
ла в зависимости от вашей 
силовой подготовки.

Важно выполнить упражне
ния, позволяющие мышцам те
ла встряхнуться. Это МОГУТ 
быть прыжки, бег на месте 
или бег трусцой по комнате. 
Главное — испытать удоволь
ствие от движения. от того, 
что все мышцы включаются в 
рабо.ту и этот процесс происхо
дит нормально.

В. НЕКРАСОВ.

НА СМЕНУ!
... жжжжжж.жжжжж^жажажа * а »

• Индекс 53800

Дядя Ваня
Воспоминаниями о своем 

добром друге и выдающемся 
русском спортсмене И. В. Ле
бедеве делится с «Олимпий
цем» сын знаменитого борца 
Якубы Чеховского Даниил 
Чеховской, член совета Ле
нинградского музея физкуль
туры и спорта.

В историю тяжелой атлети
ки. включавшей в себя в на
чале века подъем тяжестей, 
борьбу и бокс. Лебедев вошел 
под простецким именем «дядя 
Ваня». Даже не вошел — вор
вался. Родившись в Петербур
ге в 1879 году, в юности начал 
заниматься гимнастикой, в 18 
лет вступил в атлетический 
кружок доктора Краевского. И. 
наделенный физической силой, 
благодаря усиленным трени
ровкам выдвинулся в число 
ведущих гиревиков Петербур
га.

В конце 1897 года Иван Вла
димирович стал помощником 
руководителя кружка, а потом 
тренером — в велосипедно-ат
летическом. позже в Петер
бургском тяжелоатлетиче
ском обществах. Поднимание 
тяжестей, борьба, бокс и фех
тование входили в программу 
школ, в которых тренировал 
молодежь Лебедев.

Личные спортивные достиже
ния дяди Вани в гиревом спор
те изумляли. Поставленный им 
рекорд в жиме двумя рука
ми — 128 килограммов — по 
тем временам великолепный 
результат. В борьбе он также 
имел большие успехи. Но все 
же наибольшую популярность 
приобрел как организатор и 
арбитр профессиональной 
борьбы.

Лебедев издавал и редакти
ровал спортивный журнал 
«Геркулес», в котором постоян
но доказывал превосходство 
русских атлетов над иностран
ными» — в противовес другим 
изданиям, где преклонялись 
перед зарубежными знамени
тостями.

В конце тридцатых годов 
Иван Владимирович переехал 
в Свердловск. Работал в об
ществе «Локомотив». В числе 
его подопечных был и А. Во
робьев, ставший впоследствии 
двукратным олимпийским чем
пионом, пятикратным чем
пионом мира, Н. Саксонов, 
которому даже полученное 
на фронте тяжелое ранение 
не помешало позднее стать 
чемпионом СССР, Европы и 
мира.

...Пожелтевшие страницы 
спортивных журналов и газет 
и архивные документы зна
комят нас с географией чем
пионатов французской борь
бы, которые проходили под 
руководствам дяди Бани во 
многих городах нашей стра
ны. У старожилов свежи в 
памяти эти захватывающие 
зрелища — ведь в ту пору 
они были так же популярны, 
как в наши дни футбол и 
хоккей. Вспоминаю чемпио
нат, проведенный в Ленин
градском цирке в начале 
1949 года. В нем приняли 
участие Ян Цыган, Стрижак, 
Загоруйко, Ярков, Ракитин и 
другие. А на арене за судей
ским столиком сидели дядя 
Ваня Лебедев, Клементий 
Буль, Николай Башкиров, 
Филипп Каптуров... Молодо
му поколению эти имена ни
чего не говорили, но для 
старшего... Впечатление, про
изведенное их появлением, 
было равносильно тому, как 
если бы вдруг воскресли ди
нозавры!

Почти каждый вечер я при
езжал к началу третьего отде
ления программы, к чемпио
нату. Потом провожал дядю Ва
ню до квартиры, где он оста
новился у своих родственни
ков. в доме на Литейном про
спекте. Говорить с ним можно 
было о чем угодно — о круж
ке Краевского. об украинской 
оперетте, о цирке «Модерн», о 
сборе грибов — эрудит был 
отменный! И все же главной 
нашей темой была борьба.

Весной того же 49-го я при
ехал в командировку на один 
из уральских заводов. Закон
чив дела. поспешил в Сверд
ловск. Дома Ивана Владимиро
вича не было. Оказалось, он 
приглашен в горспорткомитет 
на празднование собственного 
семидесятилетия. Выло это 
21 мая... Почти бегом я до
брался до спорткомитета и по
доспел вовремя. Руководитель 
городской спортивной органи
зации прикреплял к пиджаку 
Лебедева почетный знак 4 От
личник физической культуры». 
То была награда, добавленная 
к полученным ранее двум го
сударственным.

К сожалению, »то была на
ша последняя встреча...

Ленинград.

денежными премиями и дипломами.
На аукцион могут быть представлены конструкции, об

разцы товаров и продукции, обладающие новизной реше
ния и представляющие коммерческий интерес.

АУКЦИОН — ЭТО ВОЗМОЖНОСТЬ РЕАЛИЗАЦИИ
ПРОДУКЦИИ 
ТЕНИЯ.

Ждем ваши

И ВЫГОДНЫЕ

заявки до 10 
ул. Академика

ДЕЛОВЫЕ ПРИОБРЕ-

г. Свердловск, ..... ---- ..........
Тел. 28-44-27 (областной совет ВОИР).

ВНИМАНИЮ 
ДЕЛОВЫХ ЛЮДЕЙ!

Научно-инженерный 
центр 

совместного предприятия 
ПРЕДЛАГАЕТ САПР и 
АРМ на базе 1ВМ-РС 
ХТ/АТ — совместимых 
компьютеров и установ
ку любых периферийных 
устройств (графопостро
итель, сканнер. стрим
мер, лазерный принтер, 
автосканнер, «мышь»);

ДОУКОМПЛЕКТОВАНИЕ 
дискетами, арифметиче
скими сопроцессорами 
8087 и 80287;

УСТАНАВЛИВАЕТ те
лефаксы и фотокопиры, 
поставляет запасные 
картриджи для фотоко- 
пиров; ЗАКЛЮЧАЕТ ДО
ГОВОРЫ на гарантийное 
обслуживание и ремонт 
с установкой аналогич
ного компьютера на вре
мя ремонта.

Оплата по безналично- 
■гу расчету в рублях.

Телефон 57-41*46.

В добрый путь, малыш! Фото Д. ШУСТОВА. Редактор В. ЕФИМЧИК.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня КАБАНЧИК
26-IV ПАРИЖСКИЙ

УИК-ЭНД
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня КОНЕЦ СВЕТА 
26-1У БАГДАДСКИЙ ВОР

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
Сегодня в 18 час. АЛИСА

В ЗАЗЕРКАЛЬЕ 
на сцене в верхнем фойе 

в 16 час. НАЧАЛО

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК 
ЭКЗОТИЧЕСКИЙ 

АТТРАКЦИОН 
«Африканские обезьяны-га
мадрилы. тигровые питоны, 

дикобразы».
Дрессировщица — 

Тамара ШАТИРОВА. 
Вниманию зрителей!

Представления, объявлен
ные па 28-1У на 11-30, 15 и 
19 час., состоятся.

П редета влени я, объявл он- 
ные на 29-1У на 11-30. 15 и 
19 час... переносятся на 
30-ТУ. Билеты действитель
ны.

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Новая программа 
французских фильмов; 

«ВЛЮБЛЕННЫЙ 
МУЖЧИНА».

« Б ЕЛ И К О Л Е П Н Ы й ».
Сеансы: 11. 15, 19 час.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
СОВКИНО — Сексмиссия 

(две серии).
САЛЮТ — Стеклянный 

лабиринт. ВИДЕОЗАЛ — СУ- 
пермен-2.

УРАЛ — Воры в законе. 
Интердевочка (две серии). 
Танцуй, танцуй (две серии). 
Бейбарс.

ЭКРАН — Псы,

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО— 
Хон Гиль Дон.

ДК им. ГОРЬКОГО —
Убегающий август.

МИР — Модернисты (две 
серии).

ДРУЖБА — Криминаль
ный квартет. Родной ребе
нок (две серии). ,

БУРЕВЕСТНИК — Дом на 
Кэролл-стрит.

КОМСОМОЛЕЦ — Закол
дованный доллар.

СОВРЕМЕННИК — Затя
нувшаяся расплата (две се
рии).

ИСКРА — Под принужде
нием.

ЗАРЯ — Люби и верь (две 
серии). Обманщики.

мая по адресу: 620219, 
Бардина, 28, комн. 207в

Кооператив «ВЕКТОР»
РЕАЛИЗУЕТ по прямым договорным связям компьютер

ное оборудование для классов информатики и вычисли
тельной техники, игровых компьютерных клубов. АРМов 
для делопроизводства, редактирования и тиражирования 
текстовых документов. По вашему желанию компьютерное 
оборудование будет укомплектовано цветными или черно
белыми мониторами, накопителями КМНЛ или НГМД, джой
стиками, печатающими устройствами, оргтехоснасткой.

Наши компьютеры совместимы с компьютерами «Век
тор». «Специалист». «Спектрум». «Роботрон». «IBM РС-ХТ».

Кооператив «Вектор» ОКАЗЫВАЕТ УСЛУГИ: доставка обо
рудования заказчику, установка. монтаж и комплексная 
наладка на месте, гарантийное и техническое обслужива
ние.

Кооператив «Вектор» ПРИОБРЕТЕТ:
деревообрабатывающие и металлорежущие станки, обо

рудование для производства кирпича, распиловки и обра
ботки мрамора:

термопластавтоматы:
антопассажирский и строительный транспорт.
Поставщикам оборудования реализация компьютерной 

техники осуществляется на льготных условиях Посредни- 
■ кам выплачивается вознаграждение

Кооператив «Вектор» ИЩЕТ ПАРТНЕРА для создания 
народногосовместного производства по выпуску товаров 

потребления на условиях долевого участия в распределе
нии прибыли или получения на компенсационной основе 
продукции от эксплуатации совместного предприятия.

Имеются сырьевая база и трудовые ресурсы
ЖДЕМ ВАШИХ ПРЕДЛОЖЕНИЙ.
Подробную информацию вы можете получить в отделе 

рекламы и писем по адресу: 624090, Свердловская обл., 
г. Полевскои, ул. Ленина. 7, комн. 17.

Телефоны: (8-259) 2-93-92, 3-53.11.

Совместное предприятие «КАМЕРТОН» 
при Свердловском государственном цирке
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ НАБОР 

в гастрольный коллектив 
«ПЯТЬ КРАСАВИЦ и АНДРЕИ КАШТАНОВ» 

на следующие вакансии:
артистки балета (2),
артист балета,
артист жанра «пластика-мим»,
артист оригинального жанра,
звукооператор, 
художник по свету.
Оплата по договоренности.
Конкурс проводится 28-29 апреля с 12 до 15 часов в 

спортзале гостиницы «Цирк» по адресу: г. Свердловск, ул. 
8 Марта, 43а. Справки по тел.: 29-46-32, 22-63-25.

СВЕРДЛОВСКИЙ ОБЛСОВЕТ 
ПО ТУРИЗМУ И ЭКСКУРСИЯМ 
ПРЕДЛАГАЕТ ЛЕТНИЙ ОТДЫХ 
НА ТУРБАЗАХ ОБЛАСТИ — 

«Черданская», «Чусовая», «Хрустальная», «Зеле
ный бор», «Исеть».

Для молодежи на турбазах организованы 
маршруты с активным способом передвижения 
по заповедным уголкам уральской природы.

Принимаются групповые и индивидуальные 
заявки.

За путевками обращаться по адресу: ул. Про
летарская, 3, комн. 4. Справки по тел. 51-81-27.

11 мая в 17 час, 
СВЕРДЛОВСКИЙ 

РАДИОТЕХНИЧЕСКИЙ ТЕХНИКУМ
проводит

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ
по адресу: ВИЗ, ул. Крауля, 168. Автобусы № 25, 
28, 39, 40, остановка — «Радиотехникум».

Приглашаются учащиеся 8—10-х классов и их 
родители.

Песни в исполнении Михаила Шуфутинского 
нс нуждаются в рекламе!

12, 13 мая во Дворце спорта 
театр музкомедии представляет 
КОНЦЕРТНУЮ ПРОГРАММУ

<В ресторане «Атаман» у Михаила ШУФУТИНСКОГО»
с участием гражданина Шуфутинского, 

а также товарищей из группы «ЭМИГРАНТЫ». 
Начало концертов в 15 и 18 час.

Билеты — в кассах Дворца спорта и театра музкомедии. 
Коллективные заявки по телефону 55-37-74.

ПОГОДА
26—27 апреля по области ожидается переменная облач

ность, 26 апреля местами небольшой дождь, 27 апреля пре
имущественно сухо, ветер северный 3—8 метров в" секун- 
ЛУ, Температура воздуха ночью о +5. 27 апреля в горных 
и пониженных районах до -6. днем 9-14 градусов тепла.
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